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ИРКУТЯНКА И ЕЕ ХАСКИ ПЕРВЫМИ  
В МИРЕ ПРОБЕЖАЛИ 300 КИЛОМЕТРОВ 

Валентина Новосельцева стала победителем гонки на собачьих 
упряжках «Берингия. Авача» в категории «Скиджоринг»

АПТЕКА, УЛИЦА, БИБЛИОТЕКА…
3 апреля двое иркутян провели день с Русланом Болотовым — 

прошел очередной этап проекта #вместесМэром

Стр. 8–9
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—  Знаете, как интересно созда-
вать клумбы? — спрашивает Лари-
са Костиш, мастер агрокомплекса 
«Горзеленхоз», и тут же сама от-
вечает: — Это невероятный азарт! 
А когда задуманное удается и ты 
видишь итоговую работу, это еще 
и нереальное удовольствие!
О цветочной рассаде Лариса Гри-

горьевна, кажется, знает абсолютно 
все. Она работает в «Горзеленхозе» 
с 2008 года, а последние несколько 
лет руководит посадками растений. 
Интересные и необычные рисунки 
на клумбах нашего города — во мно-
гом ее заслуга, а также молодых 
иркутских дизайнеров, с которыми 
сотрудничает «Горзеленхоз».
—  Когда мы встречаемся с колле-

гами из других городов, — признает-
ся Лариса Костиш, — всегда слышим 
слова восхищения. Многие говорят, 
что по красоте наших цветников 
мы ничуть не уступаем Питеру 
и Москве. А когда на такой уровень 
выходишь, то и понижать его, ко-
нечно, не хочется. Поэтому каждый 
год стараемся создать что-то новое, 
оригинальное.
Работа над дизайном, как пра-

вило, начинается очень рано. 

Проекты на этот год, например, 
были окончены прошлой осенью. 
А сейчас сотрудники «Гор-
зеленхоза» думают над 
дизайном городских 
клумб в 2024 году 
(то есть еще не нач-
нутся посадки этой 
весны, как уже будет 
известно, что будут 
сажать через год!). 
Это нужно, чтобы за-
ранее закупить семена 
всех растений.
—  На каждый большой 

объект делаем три-четыре 
варианта схем, — продолжает Ла-
риса Григорьевна. — Потом встре-
чаемся со специалистами комитета 

городского обустройства админи-
страции Иркутска, они вносят свои 

коррективы. И уже вместе вы-
бираем самый оптималь-
ный вариант. На все 
уходит два-три месяца 
кропотливой работы. 
За это время подсчи-
тываем квадратуру 
площадей, выезжа-
ем на места, делаем 
замеры. И конечно, 
каждый раз что-то 

придумываем, вносим 
новые элементы.
В этом году, например, 

на некоторых клумбах появятся 
новые растения — рудбекия и ка-
тарантус. Расширятся посадки 

вербены банарской, которую до сих 
пор высаживали только в сквере 
на углу улиц Сурикова и Гершевича. 
Продолжится озеленение округов 
— жилых районов, новых скверов 
и парков. Если в прошлом году мно-
го клумб появилось в Ленинском 
округе, то в этом акцент будет сде-
лан на озеленение Свердловского. 
Например, сразу два новых объекта 
появятся в микрорайоне Первомай-
ском.
После того как готовы дизайн-

проекты и закуплены семена, на-
чинается следующий ответственный 
момент — выращивание рассады. 
Первыми сеют те растения, кото-

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ольга Васильевна, 
пенсионерка:
—  Да, готовимся, рассада 

кое-какая уже подрастает. 
Скоро поедем в теплицу 
однолетники сажать. По-
мидоры попозже — им еще 
рано, помидорами займемся 
в мае. А еще будем обязатель-
но выращивать цветы — пету-
нии, георгины, гладиолусы. 
Ну и овощами, конечно, 
займемся — это тоже обяза-
тельно!

Сергей, хозяин 
собственного дома:
—  Уже готовимся! Я строю 

мансарду, жена рассадой 
занимается — будем выра-
щивать огурцы, помидоры, 
ягоды, цветы. Честно говоря, 
не сильно вникаю, что имен-
но она уже посеяла, помогаю 
ей с землей, покупаю, что 
скажет. Теплицу в ближай-
шие дни собирать начнем 
— только купили. Так что 
работы у нас идут полным 
ходом.

Татьяна, 
медработник:
—  Нет, не готовимся — дачу 

продали несколько лет назад. 
Родители любили этим делом 
заниматься: лук, чеснок, редис, 
морковь, огурцы, помидоры, 
картошку — все-все выращива-
ли. А когда их не стало, никто 
не захотел продолжать. Мы вы-
росли в деревне — огород за это 
время всем надоел. Да и дача 
у родителей была далеко, не-
удобно. Так что теперь просто 
с удовольствием отдыхаем.

Александра, 
молодая мама:
—  Родители занимаются 

дачей, а мы им только иногда 
помогаем. Этой весной они 
приболели и никаких поса-
док не делали, решили дать 
себе отдохнуть. Но кто знает, 
может быть, потом рассаду 
купят и высадят, а может, 
и не станут. А вообще, обыч-
но, как и многие дачники, 
они выращивают огурцы, по-
мидоры, морковь, картофель, 
зелень — стандартный набор.

Нина Анатольевна, 
пенсионерка:
—  Конечно! Рассада у нас 

уже вовсю растет на окне, 
а мы собираем вещи и скоро 
поедем! Сейчас у меня под-
растают помидоры, перцы, 
петунии. На грядки всего 
понемножку посадим — бук-
вально по мелочи: мы с му-
жем особо не заморачива-
емся, в основном отдыхаем! 
Вот наступит устойчиво +10 
градусов — и поедем на дачу.

РАБОТЫ ИДУТ ПОЛНЫМ ХОДОМ
На этой неделе мы спросили иркутян: «А вы уже готовитесь к посадкам на даче? 

Рассаду выращиваете?»

Окончание на стр. 10

ГОРОД В ЦВЕТЕ
Около полумиллиона растений будет высажено 

на клумбы Иркутска этим летом

На календаре — апрель, 
и значит, осталось совсем 
немного подождать, ког-

да город вновь заиграет летними 
красками. Уже в мае распустятся 
листья на деревьях, а на клумбах 
появятся первые цветы. Послед-
нее происходит, конечно, не само 
по себе. Буйство красок в скверах 
и парках — результат кропотли-
вой работы сотрудников МУПЭП 
«Горзеленхоз», которые каждый 
год стараются удивить горожан 
и придумать что-то новое. Прямо 
сейчас они выращивают цветоч-
ную рассаду, которую начнут вы-
саживать по всему городу в конце 
мая. Корреспондент «Иркутска» 
побывала на предприятии и узна-
ла, каким будет дизайн городских 
цветников в этом году.

Посадки 
на клумбы 

запланированы 
на 25 мая, но многое 
будет зависеть от по-

годы. Ко Дню города все 
основные места — сквер 
Кирова и возле Вечного 
огня, улицы Ленина 
и Горького — уже 
будут цвести.

С прохожими общалась Ирина Покоева. Фото автора

Мастер агроком-
плекса «Горзе-
ленхоза» Лариса 
Костиш показывает 
дихондру — ам-
пельное травя-
нистое растение, 
которое летом в ва-
зонах будет укра-
шать сквер Кирова. 
Чтобы к моменту 
высадки дихондра 
была уже большой 
и красивой, ее по-
сеяли еще в янва-
ре. Летом ее побеги 
достигнут 1,5–1,8 
метра в длину, 
при этом высота 
растения не более 
5–7 см. Существует 
несколько разно-
видностей дихон-
дры. На фото — 
сорт «Серебряный 
водопад»
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ВРЕМЯ УБИРАТЬ ЯМЫ
Бригады МУП «Иркутскавтодор» ремонтируют дороги города 

в круглосуточном режиме

Когда мы подъехали к школе № 5 
на бульваре Рябикова, бригада «Ирку-
тскавтодора» уже приступила к ремонту. 
Рабочие специальным инструментом 
— дисковым бензорезом — делали из ям 
на дороге аккуратные прямоугольники 
большего размера, чтобы увеличить 
площадь сцепки с литым асфальтом. 
Затем отверстия зачистили от грязи 
и снега, подсушили и из специальной 
установки — рециклера (устройство, 
обеспечивающее повторное использова-
ние — рециркуляцию асфальтобетонной 
смеси. — Прим. авт.) в подготовленные 
ямы залили дымящийся состав. Сверху 
его еще посыпали щебнем, чтобы битум 
не оставался на колесах проезжающих 
автомобилей. Полностью такой асфальт 
застывает через 40 минут — и по свежим 
дорожным заплаткам можно ездить. 
Эту технологию при ямочном ремонте 
на дорогах Иркутска используют уже не-
сколько лет.

—  Первые весенние ра-
боты, которые начинает 
наше предприятие 
по восстановлению 
дорожного покры-
тия, — это ямочный 
ремонт, — объясняет 
мастер цеха асфаль-

тобетонных работ МУП 
«Иркутскавтодор» Евгений 

Опарин. — Как только среднесуточ-
ная температура достигает -10 граду-
сов по Цельсию, начинаем применять 
технологию литого асфальта. Это вид 
асфальтобетона, который производит-
ся в рециклерах.

Евгений подробно рассказал нам 
о технологии литого асфальта. В ре-
циклер в самом начале смены, это 
восемь утра, заливают битум, щебень, 
песок и минеральный порошок и на-
гревают до 200 градусов. В установке 
состав постоянно перемешивается. 
Уже через три часа литой асфальт 
готов — и рабочие сразу выезжают 
на участок. Литым асфальт называют 
из-за повышенного содержания биту-
ма. Такой состав не нужно дополни-
тельно укатывать дорожными катка-
ми. Температура кипящей смеси в 200 
градусов в рециклерах сохраняется 
в течение всего времени работы, ее 
заливают в подготовленные выбоины, 
после остывания она становится проч-
ной и надежно защищает дорогу.
Всего в Иркутске ямочным ре-

монтом сейчас занимаются четыре 
бригады по пять человек. Работают 
они в круглосуточном режиме. В пер-
вую очередь ремонтируют покрытие 
на участках с аварийными ситуаци-
ями, наибольшим автомобильным 
потоком и по маршрутам движения 
общественного транспорта. На цен-

тральных улицах работы ведутся 
по ночам.
Как отмечают опытные дорожники, 

в этом году ям в городе значитель-
но больше, чем обычно — так всегда 
бывает после снежной зимы. Дело 
в том, что температура весной посто-
янно меняется, при плюсе снег и лед 
тают, вода попадает в мельчайшие 
отверстия и повреждения в асфальте, 
а вечером и ночью (при минусе) она 
замерзает и расширяется, разрывая 
дорожное покрытие. Днем поток ма-
шин еще сильнее усугубляет ситуа-
цию. Этот процесс продолжается всю 
весну, а в этом году более интенсивно, 
потому что снега было втрое больше, 
чем обычно. И именно поэтому не-
обходимо было как можно раньше на-
чать ямочный ремонт — чтобы дороги 
не разрушались.
Чуть позже на улицы выйдут уста-

новки БЦМ на базе КАМАЗов, и ямоч-
ный ремонт продолжат уже по более 
современной инъекционно-струйной 
технологии. В этом случае отдельно 
подается битумная эмульсия, отдель-
но — щебень. Времени на застывание 
смеси не требуется, она пластичная, 

как клей, и машины могут сразу ехать 
по только что уложенному в ямы по-
крытию. Но эта технология может 
применяться только при постоянных 
плюсовых температурах. Ориенти-
ровочно с 15 апреля запустят произ-
водство на асфальтобетонном заводе, 
и с этого момента начнется полномас-
штабный ремонт улиц Иркутска боль-
шими картами с применением катков 
и асфальтоукладчиков.

—  В период межсезонья, 
когда плюсовые температу-
ры еще не установились, 
для оперативного вос-
становления дорожного 
полотна, чтобы снизить 
аварийность, чтобы люди 
не отрывали колеса на сво-

их машинах, мы используем 
ямочный ремонт, — пояснил 

директор МУП «Иркутскавтодор» 
Василий Ефремов. — По техноло-
гии литого асфальта по контракту 
заложен ямочный ремонт на двух 
тысячах квадратных метров, поло-
вину мы уже сделали. Еще 20 тысяч 
квадратных метров ямочного ремонта 
сделаем по всему городу по инъекци-
онно-струйной технологии — начнем 
примерно с 15 апреля. На ремонт 
большими картами до конца строи-
тельного сезона заложено 34 тысячи 
квадратных метров. Основной объ-
ем этих работ выпадает на период 
с апреля по июнь, но в любом случае 
после ливней появляются новые вы-
боины на дорогах, и ямочный ремонт 
продолжается в течение всего сезона. 
Кроме этого, МУП «Иркутскавто-
дор» проведет ремонт 7 из 16 объ-
ектов по национальной программе 
«Безопасные качественные дороги» 
— там будет меняться бортовой ка-
мень, асфальтовое покрытие, где-то 
основание, где-то трубы, наноситься 
разметка.
На сегодняшний день асфальтовое 

покрытие с применением техноло-
гии литого асфальта восстановлено 
на улицах Рабочего Штаба, Чкалова, 
Дзержинского, Баррикад, 2-я Же-
лезнодорожная, Карла Маркса, Бай-
кальская, Трилиссера, Лермонтова, 
Мелентьева, Академическая, Верхняя 
Набережная и других.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Как только в Иркутске поте-
плело, работники МУП «Ир-
кутскавтодор» приступили 

к ямочному ремонту на наиболее 
проблемных участках дорог мето-
дом литого асфальта. Эта техно-
логия позволяет восстанавливать 
дорожное полотно даже при мину-
совых температурах. Поэтому рабо-
та началась 10 марта, и уже месяц 
ремонтные бригады «Иркутскавто-
дора» проверяют улицы города, вы-
сматривая ямы на перезимовавшем 
асфальте. На этой неделе к одной 
из бригад присоединилась и репор-
терская группа «Иркутска».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Погода позволяет проводить 
ямочный ремонт. Для этого 
используют специальные 
установки — рециклеры. По-
крытие восстанавливают 
так называемым литым 
асфальтом.
При подходящих погодных 
условиях работы будут про-
должены в усиленном ре-
жиме. В апреле приступят 
к ремонту большими ас-
фальтовыми картами. В мае 
начнутся работы на объектах 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги».

Прежде чем начать работу, все улицы города тщательно обследовали, чтобы выявить максимально поврежденные 
участки. Как только ремонтная бригада МУП «Иркутскавтодор» приезжает на место, первым делом рабочие каждую 
яму на отрезках дорожного полотна обрезают — придают ей правильную прямоугольную форму. По размеру этот 
прямоугольник получается больше, чем выбоина, которая была. По словам дорожников, ямы выпиливают, чтобы 
увеличить площадь соприкосновения и обеспечить наилучший «зацеп». Затем эта заготовка зачищается от влаги, льда 
и остатков деформированного асфальта

После того как яма сформирована и очищена, ее подсушивают и заполняют 
литым асфальтом. Для этого к ней подгоняют рециклер, в котором как раз 
готовят и перевозят асфальтобетонную смесь. Ее температура — 180–200 
градусов. Технология хороша тем, что не требует специального уплотнения 
и застывает на протяжении 40 минут. Это позволяет выходить на ямочный 
ремонт в максимально ранние сроки весной, уже при температуре –10 гра-
дусов по Цельсию
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ЗНАНИЯ — КАК ИНВЕСТИЦИИ В СВОЕ БУДУЩЕЕ
Предлагает получить Международный институт экономики 

и лингвистики ИГУ

САМ СЕБЕ КАССИР
Торговая сеть «Слата» поддерживает тренд на самостоятельные расчеты

—  В 2020 году на Всемирном экономическом фору-
ме был опубликован доклад Future of Jobs («Будущее 
рабочих мест»). В нем утверждается, что к 2025 году 
введение в рабочий процесс новых технологий приве-
дет к уничтожению 85 миллионов рабочих мест. Вза-
мен появится около 97 миллионов мест. Но это будут 
вакансии уже иного качества: механический и физи-
ческий труд будет заменен на умственный, а простая 
работа — на управление и создание программ. Однако 
старые рабочие места исчезнут быстро, а новые будут 
появляться постепенно. Это заставит молодых специ-
алистов изучать перспективные дисциплины, чтобы 
без проблем найти себе место в новом мире, — расска-
зал директор Международного института экономики 
и лингвистики ИГУ, профессор, заведующий кафе-
дрой экономики и торговой политики, доктор эконо-
мических наук Олег Архипкин.
По словам профессора, востребованность специали-

стов в области экономики и финансов с ростом уровня 
цифровизации будет только возрастать. Несомненно, 
одна из главных тенденций, выходящих на первый 
план, — переход в онлайн. Осталось очень мало лю-
дей, которые стоят в очереди к операционисту, чтобы 
оплатить услуги ЖКХ или счет на обучение. Большин-
ство делают это через онлайн-банк. С одной стороны, 
это приводит к исчезновению целых бизнесов, оказы-
вающих услуги посредников. С другой — появляется 

намного больше новых направлений работы. Они 
связаны с созданием и поддержкой онлайн-продуктов. 
Уже сейчас в России есть организации, предоставля-
ющие свои услуги исключительно в Сети. У них нет 
отделений, а карты и договоры доставляются почтой 
или курьером.
Еще одно направление, которое сейчас активно 

развивается, — автоматизированные финансовые со-
ветники. Это программы, которые могут выдать поль-
зователю план инвестиций на основании его запросов. 
Например, Yammi от «Яндекса» и «Финансовый авто-
пилот» от FinEx составляют готовый инвестиционный 
портфель. Есть и другая похожая программа — «Про-
стые инвестиции», запущенная Сбербанком совместно 
с FinEx Plus. Это довольно сложный продукт, который 

анализирует ситуацию на фондовом рынке. Его ис-
пользование позволяет составить план вложений, 
отталкиваясь от текущего роста или падения активов. 
Есть также специальные программы для инвестиро-
вания в криптовалюты. Задача экономиста в такой 
системе — анализировать рынки и обучать искусствен-
ный интеллект, чтобы в будущем он помогал пользо-
вателю. Также нужно придумывать идеи и предлагать 
решения, которые помогут реализовать полезные 
начинания. Популярностью пользуются краудфандин-
говые или краудинвестиционные платформы — они 
привлекают внимание к проекту и позволяют полу-
чить деньги от широкого круга людей. Это выгодно 
как пользователям, так и стартаперам. А для поддерж-
ки таких проектов нужны экономисты.
Думать о вложении в будущее — еще одна тенден-

ция нового времени, и для этого нужны образованные 
финансовые консультанты. В мире будущего станут 
возможны транзакции между машинами без вмеша-
тельства человека. Например, к своему электронному 
кошельку вы сможете подключить умную кофеварку, 
и она сама начнет заказывать кофе, когда он будет 
заканчиваться. Звучит как фантастика? Да, но мы 
все ближе к этому. Конечно, в такой системе нуж-
ны специалисты, в том числе по безопасности, ведь 
уязвимостей будет куда больше. Именно поэтому 
экономист будущего должен разбираться не только 
в расчетах и сведении бюджета, но и в устройстве 
диджитал-мира.
Так кем же будет экономист в будущем? Список 

профессий обширный. Среди них есть, например, 
менеджер краудфандинговых и краудинвестинговых 
платформ, разработчик автоматизированных сервисов 
по управлению личными финансами, аналитик кибер-
безопасности в финансовом секторе, оценщик интел-
лектуальной собственности, менеджер фонда прямых 
инвестиций в талантливых людей и многие другие.

Нина Александрова
Фото МИЭЛ ИГУ

—  Мы переходим на систему самостоятельного 
расчета, чтобы соответствовать запросам вре-
мени и отвечать интересам покупателей, — по-
яснил руководитель ИТ-дирекции торговой сети 
«Слата» Евгений Древс. — Поэтому и переходим 
на систему самостоятельного расчета. В 2020 году 
мы установили первые кассы самообслуживания 
в сети супермаркетов «Слата» собственного про-
изводства.
Сегодня 50% посетителей магазинов «Слата» 

используют системы самообслуживания, а 60% 
стали еще чаще использовать их. Плюсы — поку-
патель экономит время, может сам убедиться, что 
в чеке все верно, может самостоятельно взвесить 
выбранный товар и не стоять в очереди.
—  Все покупают по-разному, — дополнил 

Евгений Древс. — Есть те, кто заходит в магазин 
каждый день, живет или работает рядом, берет 
немного продуктов. Другие приезжают закупить-
ся на неделю. Одни хотят больше свободы и само-
стоятельности, другим необходим консультант 

или кассир. Система самообслуживания позво-
ляет сделать посещение магазина комфортным 
для всех. Важно и то, что на КСО можно приоб-
рести любой товар, воспользоваться ФрешКар-
той, а также всеми актуальными предложениями 
и скидками.
Сейчас в 42 торговых точках сети установлено 

более 150 касс самообслуживания. В скором вре-
мени такие же кассы появятся в магазинах города 
Братска. А с 1 апреля компания «Слата» сделала 

КСО еще удобнее. Теперь касса оповещает поку-
пателя голосом: в случае необходимости отскани-
ровать маркировку товара, при выборе варианта 
оплаты, возникающих ошибках и необходимости 
отсканировать ФрешКарту.
На кассах самообслуживания присутствует све-

товая индикация: в режиме ожидания КСО горит 
зеленым, этот же цветовой индикатор сопро-
вождает покупку до ее успешного завершения. 
Красный начнет мигать, если на кассе в момент 
покупки произошла внештатная ситуация.
Электронные чеки после завершения покупки 

автоматически отправляются на почту, которая 
указана в личном кабинете на сайте фрешкарта.
рф. Можно указать почту, на которую необходи-
мо отправить чек, и тут же на кассе.

В ближайшие годы стремительное раз-
витие науки и технологий приведет 
к тому, что более 50% существующих 

на данный момент профессий устареют. 
Какие новые специальности предлагают 
освоить выпускникам школ в Иркутском 
государственном университете, наша газета 
представляет в рубрике «Профессии буду-
щего». Сегодня речь пойдет о переменах, 
которые ждут сферу экономических знаний.

Последние годы кассы самообслужива-
ния стали активно завоевывать сфе-
ру торговли. Покупательский опыт 

становится более комфортным. Так, в сети 
супермаркетов «Слата» каждый второй 
покупатель использует кассы самообслу-
живания (КСО). КСО помогают экономить 
время, позволяют убедиться, что в чеке все 
верно, а также самостоятельно произвести 
взвешивание. С помощью таких касс можно 
приобрести любые товары, воспользоваться 
ФрешКартой, всеми актуальными предло-
жениями и скидками сети.

Чтобы стать частью мира будущего, нужно по-
лучить востребованное образование. Между-
народный институт экономики и лингвистики 
(МИЭЛ) ИГУ существует на рынке образователь-
ных услуг 30 лет. Это несколько тысяч россий-
ских и иностранных выпускников по основным 
направлениям подготовки: «Экономика», «Тор-
говое дело», «Товароведение», «Лингвистика». 
Кроме того, специалисты МИЭЛ параллельно 
с основным образованием получают диплом 
«Переводчик в сфере профессиональной 
коммуникации» по английскому, китайскому, 
корейскому, японскому языкам
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ЗАБЫЛИ КАРТУ?  
НИЧЕГО СТРАШНОГО!

Весь спектр возможностей про-
грамм лояльности сети «Слата» 
также отображается на КСО: акции, 
скидки, бонусы по ФрешКарте, 
фишки на накопительные акции. 
Есть возможность бесконтактной 
оплаты по системе быстрых плате-
жей (СБП). Теперь совсем не страш-
но забыть пластиковую карту дома. 
Данная услуга набирает популяр-
ность у покупателей.

Сегодня половина покупателей торговой сети 
«Слата» используют кассы самообслуживания. 
Это на самом деле очень удобно — можно убе-
диться, что в чеке все верно, самому взвесить 
выбранный товар и воспользоваться ФрешКар-
той. Если потребуется, к вам на помощь всегда 
придут консультанты

Елена Белова
Фото ТС «Слата»
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А У НАС ВО ДВОРЕ…
На этой неделе вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружников и главы округов 

проверили качество уборки в Октябрьском и Ленинском округах

—  Объезд всех дворов 
округа специалисты 
администрации про-
водят ежедневно. 
Главное для нас — 
качественная работа 
управляющих компа-

ний, а именно — сани-
тарное состояние дворов 

и очистка придомовой территории 
от наледи, чтобы не было скольз-
ко, чтобы люди не падали на льду 
и не получали травмы, могли бес-
препятственно проходить по пеше-
ходным зонам. Важно, что работу 
управляющих компаний по содер-
жанию придомовой территории 
должны финансировать собственни-
ки многоквартирных домов, — ак-
центировал внимание на проблеме 
заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению Октябрь-
ским округом Георгий Комаров. 
— Поэтому работа управляющей 
компании заключается в том, чтобы 
собирать жителей и напоминать им, 
что содержать территории своих 
дворов в нормативном состоянии — 
это их обязанность.
Одной из основных проблем при 

очистке внутриквартальных терри-
торий Октябрьского округа остают-
ся тарифы на ремонт и содержание 
многоквартирных домов, за которые 
жители голосуют на общедомовых 
собраниях. В тех случаях, когда 
люди понимают, что внешний вид 
их дворов находится в прямой зави-
симости от того, сколько они на это 
потратят финансовых средств, — 
тогда и будет все в порядке в пря-
мом и переносном смыслах. Имен-
но такую ситуацию проверяющие 
во главе с вице-мэром Иркутска 
Дмитрием Ружниковым на-
блюдали во дворе на улице 
4-й Советской, 80. Жильцы 
здесь занимают активную 
позицию и проголосовали 
за то, чтобы управляющая 
компания занималась под-
держанием чистоты не только 
во дворах и на детских площадках, 
но и на проезжей части внутри-

квартальных дорог. Как результат — 
никакой наледи, все чисто, убран-
ный снег аккуратно складируют 
в небольшие кучи на газонах.

—  В этом дворе мы прово-
дили механизированную 
уборку снега. Прошедшей 
зимой выпало очень 
много осадков, и ручного 
труда дворников просто 
не хватало, — рассказал 

генеральный директор 
ООО «Южное управление 

ЖКС» Александр Калугин. — 

Механизированная уборка стала 
возможной благодаря тому, что 
жители заложили эту строку 
в графу «Ремонт и содержа-
ние жилья» и проголосовали 
за соответствующий тариф. Он 
составляет около 20 рублей 
за квадратный метр квартиры, 
то есть зависит от ее площади. 
В этом дворе большая территория, 
поэтому убранный снег дворники 
складируют на газоны без ущерба 
для зеленых насаждений и пар-
ковок, периодически ворошат — 

и с наступлением тепла он быстрее 
растает, не затопив двор. Ситуация 
постоянно контролируется. Бывает, 
что мы вывозим снег, а это допол-
нительные затраты, поэтому дела-
ем это только после согласования 
с собственниками в тех дворах, где 
его некуда складировать.
В отличие от первого двора, 

на территории возле дома № 47 
на улице 4-й Советской качество 
уборки оставляло желать лучшего. 
Тарифы на ремонт и содержание до-
мов здесь действуют еще с 2007 года 
и составляют около 14 рублей. 
С собственниками ведут постоянные 
беседы о необходимости их повы-
шения до 18–19 рублей за квадрат-
ный метр жилья, но реакции пока 
нет. Хотя все понимают — прошло 
более 15 лет, и за те же деньги, учи-
тывая рост цен на ГСМ и зарплат 
сотрудников, качественная уборка 
территории уже просто невозмож-
на. Управляющей компании порой 
приходится поддерживать порядок 
себе в убыток, но при рыночной 
экономике ни одно предприятие 
не сможет долго так работать. 
При этом жители периодически 
жалуются, что на проезжей части 
внутри квартальных дорог слишком 
большая колея и на тротуарах нале-
ди. Люди считают, что коммуналь-
щики им обязаны, а платить за это 
не хотят.

—  Безусловно, город-
ская власть контроли-
рует качество уборки 
придомовых терри-
торий круглогодично 
— обязывает комму-
нальщиков исправлять 

допущенные недочеты, 
разъясняет жителям их 

права. Но вопросы содержания 
дворов, особенно в зимний период, 

Первого апреля в Иркутске 
начался месячник по са-
нитарной очистке города. 

Привести в порядок планиру-
ют все — от дорог и территорий 
общего пользования до дворов 
в спальных районах. И как раз 
дворы, как отметил мэр Руслан 
Болотов, вызывают больше всего 
вопросов. Убирать последствия 
природных катаклизмов здесь 
должны управляющие компа-
нии, однако по разным причинам 
не у всех это подобающим обра-
зом, так, как следует, получается. 
Неделю назад мэр города и гла-
вы округов проверили качество 
уборки дворов в Свердловском 
и Правобережном округах. На 
этой неделе по поручению Русла-
на Болотова в Октябрьском и Ле-
нинском округах побывали вице-
мэр Иркутска Дмитрий Ружников 
и главы округов. Вместе с ними 
в рейд съездила и репортерская 
группа «Иркутска».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Поддержание чистоты и по-
рядка в городе — наша еже-
дневная задача. Сейчас, 
в период активного таяния 
снега, управляющие компа-
нии должны не допускать го-
лоледа, проводить посыпку.

Что касается грейдирования 
и вывоза снега. В минималь-
ный перечень входит расчис-
тка тротуаров, территории 
возле подъезда, отмосток. 
И этот объем управляющая 
компания обязана выпол-
нять. Жильцы вправе тре-
бовать проведения уборки. 
Остальные виды работ соб-
ственники определяют со-
вместно с УК.

Двор на улице 4-й Советской, 80 и в администрации Октябрьского округа, 
и в управляющей компании считается образцово-показательным. Его жи-
тели занимают активную позицию и дружно проголосовали за адекватный 
тариф по содержанию своей территории в полном порядке, включая очист-
ку проезжей части от снега и наледи. Вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружников 
пообщался с жильцами во дворе, и одна из них — Вера Малых заверила: 
уж чем-чем, а уборкой они полностью довольны

Вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружников внимательно осмотрел терри-
торию каждого инспектируемого двора в Октябрьском округе. И сразу 
нашел, на что обратить внимание: прямо на тротуаре у дома № 47 на 4-й 
Советской «красовался» большой участок наледи, что чревато травмами 
для прохожих. Управляющая компания — ООО «Южное управление ЖКС» 
сразу же взяла на себя обязательство ликвидировать этот недочет. И все 
произошло буквально за минуты. Появился дворник и на наших глазах 
стал активно долбить лед. Жители точно будут рады итогам проверки!

Окончание на стр. 11
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СОЛНЕЧНАЯ СИСТЕМА
Депутат Алексей Вепрев рассказал о работе в своем избирательном округе

Микрорайон Солнечный для Алексея Вепрева 
не просто избирательный округ, здесь его дом, здесь 
растут и учатся в школе его дети, здесь он работа-
ет. Сделать жизнь в микрорайоне по-настоящему 
комфортной — одна из главных задач депутата. К ее 
выполнению Алексей Александрович подошел осно-
вательно, он вообще большой сторонник системного 
подхода — когда перед тем, как что-то делать, следует 
определиться с целями, поставить задачи и найти ме-
ханизмы для их реализации. Поэтому на самом ран-
нем этапе депутатской работы был составлен мастер-
план по развитию микрорайона с привлечением 
специалистов агентства «Градостроительная школа». 
В нем был отражен комплексный анализ среды Сол-
нечного, выявлены проблемы, снижающие уровень 
комфорта территории, и намечены конкретные пути 
их решения.
Зримым результатом использования рекреацион-

ного потенциала микрорайона стало создание «Семей-
ного парка». Его торжественное открытие в 2021 году 
запомнилось многим иркутянам, поскольку в Солнеч-
ный к месту отдыха возле ледокола «Ангара» и зимой, 
и летом приезжают жители со всего города. Но «Се-
мейный парк» — это лишь одно звено в большой 
цепи преобразований. Одна из основных задач про-
екта — создание удобных и безопасных пешеходных 
маршрутов, опоясывающих микрорайон. За несколько 
лет было построено более 30 тротуаров, создано 12 
новых пешеходных переходов. Воплощена в жизнь 
идея «Солнечного бульвара» общей протяженностью 
более 420 метров, соединившего улицы Байкальскую, 
Ржанова и проспект Маршала Жукова, установлены 
парковое освещение, скамьи для отдыха, детская пло-
щадка, совместно с жителями высажены деревья.
—  Завершен комплексный ремонт протяженного 

участка автодороги от ЖК «Море Солнца» в сторону 
«Сибэкспоцентра». Исходя из обращений иркутян, 
проживающих в микрорайоне, проложили пешеход-
ные тротуары от конечной остановки маршрутного 
такси 5к в сторону отеля «Солнце», где раньше жи-
тели шли просто вдоль дороги; появился и тротуар 
в сторону «Байкал-Арены», остановок общественного 
транспорта. Также обустроены новые остановочные 
павильоны, дополнительные парковочные карманы, 
пешеходные переходы, частично расширена дорога, — 
рассказывает Алексей Александрович.
По словам депутата, грамотно спланированная 

пешеходная зона — это и безопасность, и удобство, 
но обустроенные дорожки должны вести к красивым 
местам — к новым детским и спортивным площадкам, 
зонам отдыха и скверам. В этом направлении тоже 
идет системная работа. За последние несколько лет 

на полуострове было высажено более 1200 деревьев 
и кустарников. На средства, выделенные из депутат-
ского фонда, в прошлом году закупили новое обору-
дование — качели, тренажеры, турники, скамейки для 
отдыха. Игровые комплексы появились на площадке 
между детсадом № 28 и детской поликлиникой № 2, 
на придомовой территории вблизи домов № 90–104 
на проспекте Маршала Жукова установили спортком-
плекс «Скалолаз». Позитивный опыт сотрудничества 
с активными жителями, бизнес-сообществом позво-
лил открыть возле дома № 11 на проспекте Жукова 
спортивный комплекс для занятий на открытом воз-
духе. На внебюджетные средства при активной под-
держке меценатов и руководства города в районе при-
стани «Ракета» построен спортивный комплекс для 
занятий футболом.
С помощью партнерских отношений с крупны-

ми компаниями депутат пытается решить проблему 
с приобретением оборудования для канализационно-
насосной станции, расположенной в микрорайоне. 

Это поможет купировать неприятный запах на въезде 
в микрорайон Солнечный. Чтобы справиться с зада-
чей, необходимо более 40 миллионов рублей.

Открытым пока остается вопрос обустройства на-
бережной. Участок земли слева от ледокола «Анга-
ра» находится в федеральной собственности. Чтобы 
получить финансирование на его благоустройство, 
необходимо пройти массу согласований с федераль-
ными структурами. Процесс трудоемкий и небыстрый. 
Но начало положено, к решению вопроса подклю-
чились как городские, так и региональные власти. 
Параллельно специалисты в области градострои-
тельства по заданию депутата делают эскиз будущей 
набережной.
Еще одна сложная задача, которую возможно ре-

шить только во взаимодействии с городской, реги-
ональной и федеральной властью, — строительство 
в Солнечном новой поликлиники.
—  У нас есть все шансы претендовать на финан-

сирование из федеральных средств в 2024–2025 го-
дах, поскольку сейчас наша поликлиника занимает 
вторую строчку в реестре самых необходимых городу 
социальных объектов. Земля для возведения поли-
клиники уже найдена, проект выполнен, все необ-
ходимые экспертизы пройдены, — пояснил Алексей 
Александрович.
На территории избирательного округа № 14 рас-

положены три общеобразовательные школы и шесть 
детских садов. Текущие проблемы социальных учреж-
дений, связанные с ремонтом и приобретением необ-
ходимого оборудования и инвентаря, Алексей Вепрев 
помогает решить с помощью средств депутатского 
фонда. Но нередко ремонт требует больших затрат. 
Так, в 2023 году благодаря серьезной профильной 
работе с департаментами администрации Иркутска 
из бюджета города выделено более 17 миллионов ру-
блей на ремонт спортивного зала школы № 22 и ава-
рийного фасада в детском саду № 186.
Особенность расположения микрорайона, который 

граничит с Ангарой, позволяет развивать водные виды 
спорта. Одно из самых красивых событий года, про-
водимое при поддержке федерации парусного спор-
та, — фестиваль «Алые паруса» привлекает внимание 
не только жителей города, но и яхтсменов и туристов 
со всей страны. Особенно зрелищно выглядит завер-
шающий этап фестиваля — «Вальс яхт». На то, что 
для Иркутска, да и для всего региона, парусный спорт 
может стать одним из способов развития событийного 
туризма, в этом году обратили внимание областные 
власти. По словам губернатора Приангарья Игоря 
Кобзева, у правительства есть планы, касающиеся ин-
вестиционных проектов по обустройству прибрежной 
территории Иркутска вдоль Ангары и развития парус-
ного спорта, включающие создание всей необходимой 
инфраструктуры для комфортного отдыха горожан.
Алексей Вепрев твердо убежден, что сегодня важно 

не терять темпа, продолжать проекты по благоустрой-
ству микрорайона Солнечного, совместно с админи-
страцией города, коллегами — депутатами думы Ир-
кутска и при поддержке наших жителей, планомерно 
развивать общественные пространства, поддерживать 
спорт и социальную сферу.

Алексей Вепрев стал депутатом думы Ир-
кутска в 2019 году от избирательного 
округа № 14, куда входит большая часть 

микрорайона Солнечного. Летом прошлого года 
Алексей Александрович рассказывал в интервью 
нашей газете о том, какие задачи ставил перед 
собой во время предвыборной кампании, что 
удалось сделать и каковы планы. Сегодня, спустя 
почти год, он поделился итогами 2022 года.

Алексей Буренин. Фото из архива Алексея Вепрева

Микрорайон Солнечный — один из самых зеленых в Иркутске. Здесь было 
высажено за несколько последних лет более 1200 деревьев и кустарников. 
В озеленении своих дворов принимают участие и сами жители. Свой вклад 
вносит и депутат Алексей Вепрев, для которого Солнечный — это родной дом

Солнечный бульвар соединил улицы Байкальскую, Ржанова и проспект Мар-
шала Жукова. За несколько лет было построено более 30 тротуаров, создано 
12 новых пешеходных переходов, установлено парковое освещение, скамьи 
для отдыха, детская площадка, совместно с жителями высажены деревья. 
На средства, выделенные из депутатского фонда в прошлом году, закупили 
новое оборудование — качели, тренажеры, турники, скамейки для отдыха

Сделать жизнь в микрорайоне Солнечном по-
настоящему комфортной — одна из главных 
задач депутата Алексея Вепрева. К ее выпол-
нению он подошел основательно, определив 
цели, задачи и пути их реализации. Благодаря 
системному подходу с 2019 года в микрорай-
оне удалось благоустроить территорию парка 
на берегу Ангары и воплотить в жизнь идею 
создания Солнечного бульвара
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ЕДИНЫЙ КЛАСТЕР 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ

Такой комплексный подход выбран для 
создания Дома молодежи инициативными 

людьми вместе с органами власти

ЧТО СДЕЛАЮТ В ОКРУГАХ  
В ЭТОМ ГОДУ?

Народные избранники рассказали 
о перераспределении депутатского фонда

Депутатский фонд на каждый избирательный округ выде-
ляется из городской казны уже третий год. Его воссоздали 
в честь 360-летия Иркутска. Эти средства народные избран-

ники направляют на решение проблем своих округов, опираясь 
на мнение местных жителей. Ранее сумма финансирования со-
ставляла 10 млн, а в текущем году — 11 млн рублей.

Александр Друзенко 
и округ № 12

Депутат Александр Друзенко на-
правил 3 млн рублей на ремонт в со-
циальных учреждениях своего изби-
рательного округа. Так, в школе № 39 
отремонтируют пищеблок, а в школе 
№ 27 проведут текущий ремонт в поме-
щениях, обустроят вентиляцию в пище-
блоке, установят системы видеонаблю-
дения и системы ограничения доступа.
Для организации кукольного театра 

в детской библиотеке имени Ю. С. Сам-
сонова в этом году приобретут шкафы 
и изготовят кукол. На эти цели направ-
лено 250 тысяч рублей.
Почти 2,5 млн рублей депутат на-

правил на благоустройство дворовых территорий. На ул. Цимлянской, 15 обустроят 
тротуар в арке, установят искусственную дорожную неровность. Еще работы прой-
дут на бульваре Постышева по трем адресам: у дома № 4 появится габион и про-
ведут озеленение, у дома № 16 оборудуют парковочный карман, у дома № 18 обу-
строят тротуар в арке, установят ограждения на тротуаре и посадят деревья.
– 2,7 млн рублей также направим на устройство и доукомплектацию детских 

площадок на бульваре Постышева, 18а и между домами № 2, 4, 16. Недавно про-
шла встреча с жителями второго двора по поводу предстоящих работ. Там необхо-
димо демонтировать изношенное оборудование и установить новые игровые эле-
менты, — рассказал Александр Друзенко.
1 млн рублей перераспределен на организацию культурно-массовых мероприя-

тий в избирательном округе № 12, 500 тысяч рублей — на разработку мастер-плана 
по благоустройству территории округа, 500 тысяч рублей — на обустройство пар-
ковочного кармана напротив домов № 51, 53 на ул. Коммунистической, 500 тысяч 
рублей — на организацию дополнительной точки электропитания на бульваре По-
стышева и установку опор освещения, 120 тысяч рублей — на устройство системы 
видеонаблюдения на территории спортивной площадки, расположенной напротив 
дома № 27а на бульваре Постышева.

Иван Гущин и округ № 27 
Почти половину всего финанси-

рования (4,5 млн рублей) народный 
избранник направил на обеспечение 
деятельности образовательных учреж-
дений. Так, в школе № 35 установят 
систему видеонаблюдения и турникеты 
по программе антитеррористической за-
щищенности (1 млн рублей). В детском 
саду № 83 отремонтируют пищеблок 
(1,2 млн рублей), в саду № 165 проведут 
ремонт медицинского кабинета, пище-
блока, групп (1,6 млн рублей), а в дет-
саду № 171 благоустроят территорию 
(700 тысяч рублей).
– 3,8 млн рублей перераспределено 

на обустройство детских и спортивных 
площадок. 1,4 млн рублей направлено на обустройство тренажерного комплек-
са в микрорайоне Первомайском, 80, 1 млн рублей — на футбольное поле у дома 
№ 10а и 1,4 млн рублей — на детскую площадку во дворе домов № 38, 39, 43, — 
рассказал Иван Гущин.
Еще 2,7 млн рублей направят на внутриквартальное асфальтирование у дома 

№ 46 в микрорайоне Университетском.

Ольга Клевцова и округ № 29
– 3,5 млн рублей направлено на благо-

устройство дворовых территорий, исходя 
из минимального перечня работ. Между до-
мами на ул. Касьянова, 2 и ул. Маяковского, 
5б обустроят парковку и лестницу. А на ул. 
Гоголя, 30 благоустроят двор и оборудуют 
ливневую канализацию, — прокомментиро-
вала депутат Ольга Клевцова.
2,2 млн рублей распределено на ремонт 

спортивного зала лицея № 1, 4 млн рублей 
— на обустройство многофункциональной 
спортивной площадки с благоустройством 
на ул. Цветочной, 37а. Также проведут об-
резку зеленых насаждений на ул. Проф-
союзной, ул. Джамбула (1 млн рулей) и экс-
пертизу по признанию домов № 8, 10, 12 
на ул. Тургенева аварийными (300 тысяч 
рублей).

Тему Дома молодежи в Ир-
кутске обсуждают уже несколько 
лет. Инициативные молодые 
люди вместе с органами власти 
из 18 вариантов выбрали ком-
плексный подход в виде созда-
ния единого кластера на базе 
бывшего развлекательного 
центра «Звездный» и Дворца 
культуры профсоюзов.
—  В Иркутске — 20 учрежде-

ний высшего образования и 28 
среднего профессионального. 
Наши студенты активно участву-
ют в развитии города и региона. 
При этом многие ребята нуж-
даются в поддержке, внимании 
со стороны местных органов вла-
сти. По статистике в Иркутске 
проживает около 200 тысяч че-
ловек в возрасте от 14 до 35 лет, 
— рассказала министр по моло-
дежной политике Иркутской 
области Маргарита Цыганова.
Чтобы создать единый центр, 

необходимо приобрести кино-
театр «Звездный» в областную 
собственность, преобразовать его 
в Дом молодежи, включить в его 
состав ДК профсоюзов и раз-
вить прилегающую территорию. 
В 2022 году купили «Звездный» 
и передали его в министерство 
по молодежной политике реги-
она. Благодаря этому область 
выиграла во Всероссийском 
конкурсе «Регион для молодых». 
Сейчас на полученное финанси-
рование проводится модерниза-
ция двух молодежных центров 

(в Иркутске и Усть-Илимске). 
Так, в Иркутске созданы ковор-
кинг-пространства, мастерские, 
фудкорт, кинозал, начат ремонт 
зала для проведения концертов.
—  Я рад, что в нашем горо-

де создается такой центр. Ведь 
подобные молодежные центры 
будут помогать юношам и девуш-
кам в получении новых знаний, 
необходимых для формирования 
активной гражданской пози-
ции, в развитии определенных 
общественно значимых умений 
и навыков. И таким образом 
способствовать более успешной 
реализации их в будущем, — от-
метил председатель городской 
думы Евгений Стекачев.
Второе здание, Дворец куль-

туры профсоюзов, находится 
в муниципальной собственности. 
И чтобы снова принять участие 
в конкурсе и иметь возможность 
получить до 300 млн рублей 
на развитие пространства, не-
обходимо передать объект 
в собственность региона. Как 
рассказал вице-мэр Дмитрий 
Ружников, в 2018 году на рекон-
струкцию и восстановление этого 
здания необходимо было при-
мерно 350 млн рублей, сейчас 
эта сумма выше. Поэтому уча-
стие в таком конкурсе поможет 
благоустроить еще один объект 
в областном центре. Ситуация 
осложняется тем, что в этом по-
мещении находятся семь муни-
ципальных учреждений, среди 
которых танцевальный ансамбль 
«Солнышко» и детский театр 
«Любимовка».
—  Для нас главное — гаран-

тия сохранения безвозмездного 
пользования этими помещени-
ями для наших муниципальных 
организаций дополнительного 
образования, поскольку в них 
занимается большое количество 
детей, — подчеркнул Евгений 
Стекачев.

Для создания единого 
кластера дума Иркутска 
поддержала передачу 

Дворца культуры профсоюзов, 
расположенного на улице Де-
кабрьских Событий, 102, в об-
ластную собственность. Такое 
решение народные избранни-
ки приняли на депутатских 
слушаниях в конце марта.

На депутатских слушаниях народные избранники обратились к мэру горо-
да Руслану Болотову с предложением безвозмездно передать здание ДК 
профсоюзов в областную собственность, а также к губернатору региона 
Игорю Кобзеву с просьбой внести в соответствующий областной закон из-
менения, которые помогут муниципальным учреждениям безвозмездно 
использовать региональные помещения

Александр 
Друзенко
— заместитель 
председателя 
комиссии по во-
просам градо-
строительства, 
архитектуры 
и дизайна, также 

входит в состав комиссии по ман-
датам, регламенту и депутатской 
этике. Адрес приемной: ул. Бай-
кальская, 198а. Прием жителей 
проходит в первую и третью среду 
каждого месяца с 16.00 до 19.00

Иван Гущин
— председатель 
комиссии по ман-
датам, регламен-
ту и депутатской 
этике, также 
входит в состав 
комиссии по бюд-
жетной политике. 

Адрес приемной: ул. Вампилова, 
2/2. Прием жителей ведется каж-
дый четверг помощником с 14.00 
до 17.00 и первый четверг месяца 
депутатом в это же время

Ольга  
Клевцова
состоит в ко-
миссии по во-
просам транс-
порта, связи 
и охраны окру-
жающей среды 
и комиссии 

по собственности и экономиче-
ской политике. Адрес приемной: 
ул. Маяковского, 5а. Прием жите-
лей помощником осуществля-
ется во вторник с 12.00 до 15.00 
и в четверг с 15.00 до 18.00, депу-
татом — в среду с 15.00 до 17.00

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора
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— отметил Руслан Болотов. — Учреждение является 
одним из лучших в городе. В этом году выполним 
в здании хороший ремонт. Будет проведена 
замена системы отопления, напольного 
покрытия, сантехники и покраска стен.

Безопасность прежде 
всего

Вместе с Николаем и Станиславом 
мэр Иркутска Руслан Болотов про-
верил работу Единого центра видеона-
блюдения города. Подразделение было 
открыто в 2022 году и является частью 
МКУ «Безопасный город». Сегодня сюда 
поступают изображения с более чем 500 камер 
наружного наблюдения, расположенных во всех райо-
нах Иркутска.

— Создание такого центра позволило систематизи-
ровать весь объем информации, который записыва-
ется на различные камеры. Мы предоставляем видео 
силовым структурам, муниципальным учреждениям, 
спасателям, — рассказал директор МКУ «Безопасный 
город» Алексей Зяблицкий. — За время работы под-
разделения удалось выявить десятки правонаруше-
ний и найти виновных.

Участникам проекта #вместесМэром было инте-
ресно посмотреть, как строится процесс видеонаблю-
дения, какие современные технические средства для 
этого используются.

— Система видеонаблюдения помогает пресекать 
случаи вандализма в парках и скверах. Сотрудники 
полиции просматривают записи, чтобы установить 
нарушителей и привлечь их к ответственности. В свя-
зи с этим было принято решение дополнительно 
оснастить камерами наиболее посещаемые места — 
130-й квартал, стадион «Труд», Комсомольский и Ли-
сихинский парки, бульвар Постышева и еще ряд про-
странств. Убежден, что так мы сможем существенно 
повысить безопасность иркутян и обеспечить порядок 
на улицах города, — отметил мэр.

Руслан Болотов подчеркнул, что в 2023 году плани-
руют установить в городе более 300 новых камер на 17 
общественных территориях.

«Здесь все по-настоящему»
В конце дня Руслан Болотов встретился в админи-

страции с сотрудниками МУП «Водоканал». В февра-
ле четверо специалистов предприятия отправились 
в командировку в Луганскую Народную Республику, 
чтобы помочь с восстановлением водоснабжения 
в подшефном городе Кировске. Работа там проходила 
в нелегких условиях. Мэр поблагодарил иркутян за их 
активную жизненную позицию и отметил, что в даль-
нейшем наши муниципальные предприятия продол-
жат содействовать кировчанам. Также он подробно 
узнал, что, по мнению специалистов, необходимо их 
коллегам в Кировске. Оказалось, что у них нет спец-
транспорта, чтобы выезжать на ликвидацию комму-
нальных аварий.

— Обязательно поможем в решении этой пробле-
мы, — сказал Руслан Николаевич.

Для участников проекта рабочий день, проведен-
ный вместе с мэром, закончился дружеской беседой 
о жизни и планах.

— С интересом наблюдаю за Русланом Николае-
вичем в социальных сетях. Решил написать ему для 
участия в проекте, и вот я здесь. Впечатления самые 
положительные. Я увидел, что у мэра очень плотный 
график работы и большое количество разноплановых 
задач. В каждую из них он детально погружается и об-
суждает нюансы с подчиненными, — поделился впе-
чатлениями Николай Бражников.

Занимаясь общественной работой, Николай не по-
наслышке знает, как непросто бывает решать насущ-
ные проблемы людей, — требуются не только знания, 
но и выдержка, способность систематизировать боль-
шой объем информации и найти правильный подход.

— Для меня это бесценный опыт. Теперь точно 
знаю, что Иркутск в надежных руках и у на-

шего города много возможностей для раз-
вития, — отметил он, подводя итог.

— День получился очень насы-
щенным: мы побывали в нескольких 
местах, поговорили с людьми разных 
профессий, обсудили важные вопро-
сы. Руслан Николаевич рассказал, что 

всегда работает в таком ритме, потому 
что только так можно достичь результа-

тов. Сегодня убедился в этом лично. По-
добные проекты меняют представление о де-

ятельности администрации города, и это здорово! 
— сказал Станислав Рунович.

Он также добавил, что, написав в телеграм-канале 
Руслана Болотова о своем желании стать участником 
проекта, ни минуты не верил в успех. Даже когда ему 
позвонили и пригласили, все равно не поверил.

— Теперь понимаю, что здесь все по-настоящему, 
— признался Станислав.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

СВОИМИ ГЛАЗАМИ СВОИМИ ГЛАЗАМИ

АПТЕКА, УЛИЦА, БИБЛИОТЕКА…
3 апреля двое иркутян провели день с Русланом Болотовым — прошел очередной этап 

проекта #вместесМэром

Аптека: два в одном
Аптека № 103 находится в микрорайоне Уни-

верситетском на первом этаже жилого дома. Она 
является структурным подразделением МУФП 
«Иркутская аптека» и наряду с продажей препа-
ратов предлагает иркутянам лекарства, которые 
производятся непосредственно в лабораториях 
учреждения. К примеру, здесь готовят жаропони-
жающее и обезболивающее для детей, микстуры 
от кашля на натуральных компонентах, глазные 
капли, антигриппин, суспензии для ухода за ко-
жей и многое другое.

— При аптечном изготовлении учитывается 
индивидуальная дозировка, не используются 
консерванты и стабилизаторы. При этом био-
доступность выше, сохраняются эффективность 
и безопасность. Большое количество препаратов 
создается у нас по индивидуальным рецептам 
и для медицинских учреждений. И конечно, про-
изведенные нашими специалистами лекарства 
более доступны по стоимости, — рассказала за-
ведующая аптекой Татьяна Калягина.

Руслан Болотов, общаясь с провизорами, 
поделился, что сегодня перед муниципальной 
властью стоит задача максимально использовать 
возможности собственных фармацевтических 
производств, чтобы нарастить выпуск лекар-
ственных препаратов.

— У нас в Иркутске хорошая производ-
ственная база, есть четыре площадки, которые 
выпускают разные виды лекарств. Мы с кол-
легами обсуждали, что необходимо сделать, 
чтобы можно было закрывать максимальный 
спектр продукции, и как донести до горожан 
информацию о ней. Приняли решение провести 
в первую очередь технический аудит произ-
водственной базы. Затем, с учетом результатов, 
расширить ее, усовершенствовать, увеличить 
выработку и ассортимент, — сообщил 
Руслан Николаевич.

Провизор-аналитик Лариса Усова, 
опыт работы которой в аптечной 
сети уже более 40 лет, заверила 
мэра, что у иркутских фармацевтов 
большой потенциал — есть кадры, 
опыт, отлажена система снабже-
ния необходимыми компонентами. 
Если планомерно развивать матери-
ально-техническую базу, то производ-
ство необходимых препаратов можно 
увеличить.

Всего в городе сегодня работают 47 филиалов 
муниципального предприятия: 21 аптека, 24 ап-
течных пункта, два отдельно стоящих павильона, 
а также ветеринарные отделы и салоны ортопе-
дии. Что касается производственных мощностей, 
то только за прошлый год в Иркутске выпустили 
630 тысяч упаковок таблеток, порошков, суппо-
зиториев.

Работы на Верхней Набережной
Ремонт улицы Верхняя Набережная, от съез-

да с развязки Академического моста до дома 
№ 107, затянулся из-за необходимости пере-
смотра проекта. Подъем уровня воды в Ангаре 

сделал невозможным берегоукрепление 
по пред усмотренной в 2021 году схеме. 

Контракт с подрядчиком продлили 
до августа 2023-го. Работы в рамках 
национального проекта «Безопас-
ные качественные дороги» ведутся 
в ускоренном темпе, и завершить 
их планируется в этом году. Под-
рядчик уже выполнил отсыпку 

дорожного полотна и приступил 
к строительству колодцев ливневой 

канализации.
Участник проекта #вместесМэром Ста-

нислав Рунович — основатель строительно-от-
делочной компании МФК «Импульс», и ему было 
особенно интересно узнать, как ведутся работы. 
Руслан Болотов подробно рассказал Станиславу, 
какую сложную систему водосбора пришлось 
предусмотреть, чтобы направить стоки от дождя 
и растаявшего снега не в Ангару, а в городские 
очистные сооружения.

— Улицу расширили, на два метра подняли 
уровень относительно Ангары — сюда завезли 
свыше 25 000 тонн скального грунта, — объяснил 
Руслан Николаевич.

Библиотека-юбиляр
Мэр Иркутска пригласил участников проекта 

посетить детскую библиотеку имени А. С. Пушки-
на, которая в этом году отметит 100 лет с момента 
основания. Руслана Николаевича здесь ждали 
и взрослые, и дети. Библиотекари показали, как 
организован процесс работы, как оцифровыва-
ются особо ценные книги, рассказали про иссле-
дования специалистов-краеведов. А школьники, 
которые только освободились после занятий 
по компьютерной безопасности, с удовольствием 
показали мэру свои любимые книги.

По случаю юбилея глава областного центра 
поручил провести в помещениях одной из ста-
рейших библиотек города косметический ремонт. 
И тут же, на месте, обсудили, какие работы необ-
ходимо провести в первую очередь.

— Библиотеку посещают более трех тысяч 
юных иркутян. Здесь собрана уникальная ли-
тература о нашем крае. Сотрудники ведут кро-
потливую работу по оцифровке всего фонда, 

На этой неделе рабочий день с мэром 
Русланом Болотовым провели ак-
тивист Иркутского регионального 

отделения «Молодой Гвардии Единой Рос-
сии» Николай Бражников и индивидуаль-
ный предприниматель Станислав Рунович. 
График был плотный: узнали, какие лекар-
ственные препараты могут изготовить под-
разделения муниципального унитарного 
фармацевтического предприятия (МУФП) 
«Иркутская аптека», как работают одна 
из старейших детских библиотек города 
и Единый центр видеонаблюдения, когда за-
кончится ремонт участка улицы Верхней На-
бережной возле Академического моста, а так-
же встретились с работниками «Водоканала», 
которые вернулись из командировки в Луган-
скую Народную Республику. Вместе с участ-
никами проекта с мэром в рабочей поездке 
побывала и репортерская группа «Иркутска».

Каждый 
иркутянин 
может стать 

участником проек-
та. Для этого необхо-
димо написать сооб-
щение в социальных 
сетях Руслана Боло-
това с хештегом 
#вместесМэ-

ром.

Видео с этой 
и других встреч 

можно посмотреть 
в телеграм-канале Рус-
лана Болотова и соци-
альных сетях «ВКонтак-
те» и «Одноклассники», 
а также на странице 
администрации Ир-
кутска в YouTube.

В детской библиотеке имени А. С. Пушкина (на улице Франк-Каменецкого, 32) юные читатели, у кото-
рых только что закончилась лекция по компьютерной безопасности, поделились с мэром Иркутска 
Русланом Болотовым своими знаниями о том, для чего аккаунту нужен надежный пароль, и рассказа-
ли, что они больше всего любят читать книжки про космос и фантастику

Глава города Руслан Болотов со своими «коллегами на один 
день» — Станиславом Руновичем и Николаем Бражнико-
вым, участниками проекта #вместесМэром, проверил, как 
идет капитальный ремонт улицы Верхняя Набережная, ко-
торый выполняют по национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги». Сейчас на объекте ведут устройство 
колодцев ливневой канализации, прокладывают водопро-
пускные трубы. Подрядная организация готовится к отсып-
ке земляного полотна до проектных отметок с последую-
щим устройством основания дорожной одежды. Завершить 
ремонт должны в этом году

На мониторы Единого 
центра видеонаблюдения 
Иркутска стекается инфор-
мация с почти 500 камер, 
установленных в городе. 
Специалисты центра ведут 
постоянный мониторинг 
работы видеонаблюде-
ния. В конце прошлого 
года по поручению Рус-
лана Болотова совместно 
с компанией «Ростелеком» 
к системе видеонаблюде-
ния подключили 12 благо-
устроенных обществен-
ных пространств. Под 
перекрестный обзор 61 
объектива также попада-
ют прилегающие к парко-
вым зонам территории

Провизор-аналитик аптеки № 103 Лариса 
Усова, опыт работы которой в аптечной 
сети насчитывает уже более 40 лет, заве-
рила мэра Руслана Болотова, что у иркут-
ских фармацевтов большой потенциал. 
Специалисты готовят фармацевтические 
средства по индивидуальным рецептам 
врачей и требованиям медицинских 
организаций. Только за прошлый год 
выпустили 630 тысяч упаковок таблеток, 
порошков, суппозиториев

Активист Иркутского регионального от-
деления «Молодой Гвардии Единой России» 
Николай Бражников, посмотрев на ремонт 
Верхней Набережной, сказал: «Мне очень 
приятно, что идут такие работы и появятся 
места, где можно пройтись с друзьями, от-
дохнуть с семьей, полюбоваться красотами 
нашего города. Обязательно постараюсь 
попасть на открытие»

Индивидуальный предприниматель 
Станислав Рунович в конце встречи 
поделился своими впечатлениями: «Эта 
экскурсия по городу открыла для меня 
много нового. Очень порадовал под-
ход мэра — он погружается в каждый 
вопрос в любой сфере, везде, где мы 
побывали. Руслан Николаевич знаком 
с проблемами и подходит ко всему 
очень основательно»
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рые растут долго. Самый сложный 
цветок — бегония, поэтому ее сеют 
раньше всех, в декабре-январе. По-
следними, в марте — начале апреля, 
сеют бархатцы. Важно, чтобы к мо-
менту высадки на клумбы растения 
находились в фазе бутонизации, 
когда только начинает формиро-
ваться цветок. Именно это и позво-
ляет превратить клумбы в цветущий 
оазис буквально за считанные дни.
—  Вот это, например, дихондра, — по-

казывает Лариса Григорьевна ампельное 
растение, которое сейчас растет в вазо-
нах в оранжерее «Горзеленхоза». — Ее, 
чтобы она спускалась к земле красивым 
водопадом, посеяли еще в январе. Этот 
сорт так и называется — «Серебряный 
водопад».
К посадкам на грядки специалисты 

тоже готовятся заранее: каждый цветок 
предварительно высеивают в отдельный 
стаканчик в специальную почвосмесь, 
состоящую из торфа, земли и верми-
кулита. Надо сказать, что за последние 
годы качество рассады «Горзеленхоза» 
существенно улучшилось за счет вы-
ращивания кассетным способом. Если 
раньше все цветы высаживали с откры-
той корневой системой, то теперь от это-
го уходят, поскольку приживаемость 
растений лучше, если их пересаживать 
с закрытыми корнями. Сейчас так выра-
щивают около половины всей рассады, 
но уже на следующий год в планах — 
полностью перейти на этот способ. Для 
этого уже построены и введены в эксплу-
атацию автоматизированные многоуров-
невые теплицы с капельным поливом.
Как рассказала Лариса Костиш, всего 

в этом году в Иркутске планируют выса-
дить около 500 тысяч цветов в 54 скверах 

и парках. И ни на одной клумбе рисунки 
повторяться не будут.
—  Нам поставлена задача, чтобы 

этим летом скверы и парки были яркие 
и броские, — подчеркивает Лариса Гри-
горьевна. — Лето короткое, всем хочется 
насыщенных красок.
Одну из главных городских клумб — 

в сквере Кирова сделают в совершенно 
новой манере, это будет жесткая гео-
метрия с четкими линиями и хорошо 
читаемыми контрастными цветами. 
За основу взяли русскую национальную 
вышивку — как отдельные элементы, так 
и краски.

—  В русской национальной вышивке 
каждый элемент несет какую-то нагруз-
ку, — объясняет Лариса Григорьевна. — 
Ромб означает достаток, благосостояние, 
чадолюбие. Жуковина (кресты) в славян-
ской мифологии — это дом, очаг. Жел-
тый цвет — солнце. Красный — красивый 
человек. Мы хотели эти узоры со смыс-
лом перенести на землю. Сам орнамент 
на земле будет хорошо читаем.
Изюминку привнесет в композицию 

кохия (ее еще называют однолетний 
кипарис). Это растение даст клумбе 
не только зеленый цвет, но и особую гео-

метрию — эффект 3D. Для этого кохию 
будут подстригать по разной высоте.
На клумбе рядом с Вечным огнем 

в этом году решили создать символ мира 
— голубя. В качестве «кисточки» ис-
пользуют алиссум белый. Традиционная 
георгиевская ленточка будет выполнена 
из бархатцев разных цветов и альтерна-
теры.
Площадь Труда у цирка всегда делают 

веселой и красочной, и этот год не станет 
исключением. Но появится новшество 
вокруг фонтана — декоративные много-
летние кустарники спирея японская 
и барбарис тумберга.
С клумбами на бульваре Гагарина 

тоже решили немного поэксперименти-
ровать — сделать из них яркий калей-
доскоп. Это будут насыщенные краски, 
местами даже на грани гротеска, когда 
желтые бархатцы соседствуют с синими 
петуньями, а оранжевые бархатцы — 
с розовыми бегониями.
—  Я всегда выбираю для себя какую-

то любимую клумбу, — говорит с улыб-
кой Лариса Григорьевна. — В этом году, 
по-видимому, ею станут «Пять клумб» 
на бульваре Гагарина. Мне очень нра-
вится эта схема: там сами по себе клумбы 
необычно расположены, а в едином 
ансамбле вообще изумительно смотреть-
ся будут!
Экспериментальная клумба по-

явится и на площади возле памятни-
ка Куйбышеву. Здесь впервые будут 
элементы, выполненные в виде шаров. 
Для этого заранее посадят кохию, 
а по центру высадят тую шаровидную. 
Нюанс в том, что кохию можно стричь 
и в виде елок, пирамид, квадратов. 
Сотрудники «Горзеленхоза» потрени-
руются на шарах, а если все получится, 
начнут делать из кохии разные фигуры 
по всему городу.

ГОРОД В ЦВЕТЕ
Около полумиллиона растений будет высажено на клумбы 

Иркутска этим летом
Окончание. Начало на стр. 2

Эту рассаду бегонии пока выращивают по старинке. Сотрудники «Горзеленхоза» 
говорят, что летом городские клумбы украсят традиционные колеусы, сальвии, 
гвоздики, львиные зевы и бегонии. Также продолжат высаживать розы — в скве-
рах у драмтеатра, бывшего иняза, театра кукол «Аистенок». Для клумб всегда 
подбирают растения, устойчивые к суточным перепадам температур

В таких условиях выращивают 
цветочную рассаду в теплицах 
МУПЭП «Горзеленхоз». В ящиках 
— бегонии, петуньи, цинерарии, 
колюсы. Совсем скоро они будут 
украшать клумбы Иркутска. 
Кстати, эти теплицы построили 
в прошлом году специально для 
выращивания цветочной рас-
сады. Здесь настроены автома-
тический полив, дополнительная 
подсветка фитолампами, а блоки 
построены с учетом вентиляции, 
то есть крыша тоже открывается 
автоматически. Пока у предприя-
тия четыре такие теплицы, но уже 
скоро появятся еще новые

Специалисты МУПЭП «Гор-
зеленхоз» выращивают 
самые разные ампельные 
растения, которые потом 
будут расти в вазонах 
по всему Иркутску. В их 
числе, например, будра, 
ипомея батат и бакопа. 
Не все они зеленого цвета, 
есть и контрастные оттен-
ки. Окраска ипомеи батат, 
например, включает 
красноватые, пурпурные, 
бронзовые и лаймовые 
тона. В одном вазоне все 
это будет смотреться ярко 
и жизнерадостно

Наталья Федотова. Фото автора

Вот так выглядят на бумаге схемы посадок цветов на клумбы. Здесь не только 
видно узор, но и понятно, какие растения используют. Кстати, цвета подбирают 
не просто так, ведь давно известно, какие цветы лучше всего использовать для 
передачи того или иного оттенка. Так, активный желтый цвет в растениях несут 
только бархатцы. Лимонный — это колеус. Синий цвет создает, как ни странно, 
фиолетовая петунья. Центральные городские клумбы всегда самые сложные. 
В их числе — газон на бульваре Гагарина (на фото)

Прямо сейчас сотрудники МУПЭП «Горзеленхоз» сеют, пикируют и черенку-
ют рассаду, которая совсем скоро украсит наш город в самых разных райо-
нах. На фото — работница предприятия Тамара Лавыгина пикирует сеянцы 
бакопы, чтобы каждое растение высадить в отдельный горшок. Позже всю 
цветочную рассаду развезут на грузовиках по клумбам. Украшать Иркутск 
начнут уже в конце мая
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— это диалог собственников и на-
нимателей жилья с управляющей 
компанией. Только в тесном со-
трудничестве возможно навести 
порядок, — подчеркнул Дмитрий 
Ружников. — Впереди еще мно-
го работы. Призываю иркутян 
присоединиться к субботнику 
22 апреля, чтобы вместе сделать 
наш город чистым после зимы.
Следующий адрес, по которому 

приехали с проверкой предста-
вители администрации, — улица 
Баумана, 207 в Ленинском округе. 
Пешеходные дорожки и проезжая 
часть были чистыми, без единой 
льдинки, куч снега не оказалось 
даже на газонах. Этот двор состо-
ит из нескольких девятиэтажек, 
соответственно, тариф по убор-
ке территории раскидывается 
на большое количество квартир, 
сейчас это 17 рублей 67 копеек 
с квадратного метра (его повы-
сили на собрании жителей в июле 
2022 года)

—  Придомовую тер-
риторию убираем 
в ручном режиме, 
дворники рабо-
тают ежедневно. 
Два раза за сезон 
проводим механи-

зированную уборку 
со спецтехникой, полностью все 
зачищаем и вывозим на поли-
гон. Это важно, иначе мы весной 
просто уплывем, — пояснила 
генеральный директор управля-
ющей компании «Удача» Елена 
Гавкина. — Сейчас, как видите, 
территория практически полно-
стью сухая. Мы ведем постоянный 
диалог с жителями, разъясняем, 
что общедомовая территория 
убирается за счет тарифа. Самый 
тяжелый вопрос — это механизи-
рованная уборка межквартальных 
проездов.
Следующий двор — у дома 

№ 258 на улице Баумана раз-
ительно отличался от преды-
дущего. Было ощущение, что 
снег на дороге здесь не чистили 
и не вывозили всю зиму. Хотя 
двор соседнего дома — № 264 
сверкал абсолютно чистой и су-
хой проезжей частью. При этом 
управляющая компания одна — 
ООО «Северное управление ЖКС»
—  Такой контраст из-

за того, что одни соб-
ственники понимают 
необходимость 
порядка на придо-
мовой территории 
и учитывают в та-
рифе такую строчку, 
как «Непредвиденные расходы», 
а другие категорически отказыва-
ются это делать, — объяснил гене-
ральный директор ООО «Север-
ное управление ЖКС» Андрей 
Тугарин. — Некоторые люди 
считают, что в их собственности 
— только квартира, а все, что за ее 

пределами, — ничье имущество, 
и тратить деньги на его содержа-
ние категорически не желают. 
При этом ходят по заснеженной 
и обледенелой дороге, рискуя 
поскользнуться.
Надо сказать, речь не идет 

о каких-то огромных суммах. 
По подсчетам специалистов ад-
министрации Ленинского окру-
га, 500 рублей в месяц с одного 
дома вполне достаточно, чтобы 
накопить за год и обеспечить сво-
евременную механизированную 
уборку и вывоз снега. Это в сред-
нем 12 копеек за квадратный 
метр квартиры! Деньги копятся 
на счете дома и используются 
только по целевому назначению.
—  В Ленинском округе 

1360 МКД, их обслужи-
вают 25 УК, 77 домов 
управляются непо-
средственно ТСЖ 
и ЖСК, то есть самими 
жителями. Зима была 
многоснежная, и конеч-
но, управляющим компаниям 

пришлось потрудиться, чтобы 
содержать дворы в надлежащем 
состоянии, — подвела итог гла-
ва Ленинского округа Наталья 
Цибанова. — При этом толь-
ко 11 процентов жителей МКД 
поддержали предложение УК 
по включению в тариф услуги 
по механизированной уборке 
и вывозу снега с придомовых 
территорий. К сожалению, этот 
показатель не растет, жители 
не охотно соглашаются на та-
кие услуги, а зимой жалуются, 
что нужна уборка придомовой 
территории. В целом управля-
ющие компании Ленинского 
круга, конечно, справились, хотя 
зима была непростая. Но хоте-
лось бы обратиться к старшим 
по домам и к советам МКД: до-
несите до жителей, что это 
ваше имущество, и то, как 
оно будет выглядеть, за-
висит от того, как вы к нему 
относитесь.

Ольга Королева
Фото автора и Валентина Карпова

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ 
НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ вам 
необходимо обратиться 

с заявлением (подать 
заявку)

�  лично, почтовым отправлением или 
по телефону в пункт отбора или воен-
ный комиссариат

�  через личный кабинет гражданина 
на официальном сайте Минобороны 
России lkg.mil.ru

�  через электронный сервис «Стать 
добровольцем или контрактником» 
на едином портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную службу 

по контракту (1-го разряда) в городе 
Иркутске находится по адресу: ул. Карла 
Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ
�  возраст от 18 лет
�  годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, НЕОБХОДИМЫЕ 
ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ:
�  автобиография и анкета (форма 
на сайте www.contract.mil.ru)

�  паспорт
�  военный билет (при наличии)
�  свидетельства о браке и рождении 
детей (при наличии)

�  документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт отбора 

или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание и убыть 

к месту службы.
5. Заключить контракт в воинской 

части.
Контракт заключается на один год 

и более.

Окончание. Начало на стр. 5

А У НАС ВО ДВОРЕ…
На этой неделе вице-мэр Иркутска Дмитрий 

Ружников и главы округов проверили качество 
уборки в Октябрьском и Ленинском округах

Идеально чистый во всех отношениях двор домов № 197, 201, 205, 207 
на улице Баумана. Специалисты управляющей компании «Удача» два 
раза за сезон провели механизированную уборку от снега и сразу же 
вывезли его на полигон. Грязи и луж этой весной здесь точно не будет

У УК ООО «Северное 
управление ЖКС» на 
обслуживании 360 
многоквартирных домов 
в Ленинском округе. На 
территории 310 провели 
дополнительную 
механизированную 
уборку, с 29 из них 
вывезли 70 тонн снега, 
на газонах — там, 
где позволяло место, 
— складировали 
порядка 800 тонн, 
так как собственники 
заложили это в тариф. 
К сожалению, жители 
дома № 258 на улице 
Баумана (на фото) 
заняли принципиальную 
позицию в нежелании 
финансировать уборку 
снега. Результат этого 
тяжело не заметить
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В ОДНОЙ УПРЯЖКЕ
Иркутянка и ее хаски первыми в мире пробежали 300 километров 

на лыжах на чемпионате «Берингия. Авача»

—  Беговыми лыжами я всю 
жизнь занималась, — рассказывает 
Валентина. — И собак всегда лю-
била. Семь лет назад перебралась 
из городской квартиры в свой дом 
и четко осознала, что пришло время 
осуществиться моей мечте о ездо-
вом спорте. И завела собак. Сначала 
одну, но быстро поняла, что этого 
мало. Сегодня у меня их четыре: три 
хаски и ездовой метис.
В обычной жизни Валентина 

Новосельцева — научный сотрудник 
в Институте археологии и этно-
графии СО РАН, работает в отделе 
спасательных археологических ра-
бот. Этот институт — единственный 
в Сибири, поэтому она объездила 
не только всю Иркутскую область, 
но и Новосибирскую, и Краснояр-
ский край, республики Бурятия, 
Тыва, Хакасия.
—  Разъезды для меня 

— норма жизни, — за-
мечает Валентина. 
— Только летом ка-
таюсь по раскопкам 
с лопатами, а когда 
снег выпадает — 
на лыжах с собака-
ми.
И отпуск иркутян-

ка всегда берет зимой 
— специально для 
тренировок и соревнова-
ний. Летом с хаски усилен-
но тренироваться нельзя — они 
пушистые и быстро перегреваются. 
При этом по-настоящему жаркая 
пора наступает для них именно с на-
ступлением холодов — к интенсив-
ным тренировкам они приступают 
уже в ноябре.

—  Начинала я, как и все нович-
ки, в летних лагерях, — вспоминает 
Валентина. — Их организует феде-
рация ездового спорта Иркутской 
области. Нам объясняли, какое 

снаряжение нужно и как 
правильно дрессировать 
собак, чтобы они тя-
нули упряжку и слу-
шались команд. 
Ездить начинали 
на велосипедах. 
И только потом 
— на лыжах.
Участвовать 

в соревнованиях 
Валентина Ново-
сельцева начала 

в 2018 году. Вы-
шла на дистанцию 50 

километров в гонке Baikal 
Race (она традиционно стартует 

от ледокола «Ангара» и пролегает 
по разным маршрутам в зависимо-
сти от сложности) и… сошла с нее. 
Не справилась!
—  Оказалось, что ни я, ни собаки 

к таким нагрузкам не готовы, — 

продолжает Валентина. — Для меня 
это стало дополнительным вызовом, 
начала тренироваться интенсивнее. 
В итоге в 2019 году успешно прошла 
в Baikal Race уже 100 километров, 
а в 2021-м — 150 и заняла третье 
место.
За последние несколько лет Ва-

лентина и ее питомцы принимали 
участие в самых разных соревно-
ваниях — чемпионатах Сибирского 
федерального округа (в Иркутске, 
Новосибирске, на Алтае). И вот на-
конец иркутянка решилась на се-
рьезный вызов — на чемпионат 
по снежным дисциплинам ездового 
спорта на длинные дистанции.
—  На Камчатке есть большая 

гонка «Берингия» протяженностью 
более 1000 километров, — рассказы-
вает Валентина. — Маршрут огибает 
весь полуостров. Трасса «Берингия. 
Авача» меньше — 310 километров, 
она идет мимо вулканов.
В гонке участвовали 11 любителей 

ездового спорта из разных городов 
страны, однако на лыжах с соба-
ками отважилась ехать лишь наша 

землячка. Преодолеть трассу ей 
предстояло не на нартах, а на своих 
двоих. Валентина признается, что 
давно мечтала побывать на Камчат-
ке, поэтому и решилась на гонку. 
А еще это была пробная дистанция 
для лыжников, и ей захотелось по-
пробовать свои силы.
Соревнования проходили в пять 

этапов. Каждый был непростым 
в первую очередь из-за ландшаф-
тов: участникам приходилось спу-
скаться с гор и подниматься, про-
ходить мосты. На пути был перевал 
с перепадом высот в 1600 метров 
— в прошлом году с него даже эва-
куировали собак и спортсмена.
Самый протяженный маршрут 

выдался на третий день — 97 кило-
метров. Собаки уставали, приходи-
лось делать передышки. Последние 
километры бежали уже в темноте. 
Ну а самым тяжелым оказался по-
следний этап — в тот день разыгра-
лась пурга. Организаторы решили 
все-таки выпустить спортсменов 
на трассу, но сократили путь до 30 
километров.
—  Было очень страшно идти при 

таких порывах ветра, — признается 
Валентина. — Я боялась потеряться, 
потому что видимость практически 
нулевая. Шла в итоге по вешкам, ко-
торыми маркирована трасса.
И все же она успешно прошла 

весь маршрут за пять дней, фини-
шировав на биатлонном комплек-
се Петропавловска-Камчатского. 
И стала первой лыжницей в скид-
жоринге, которая преодолела эту 
трассу.

Хобби Валентины Ново-
сельцевой называется 
скиджоринг — от норвеж-

ского skikjøring, переводится как 
«катание на лыжах». Но в данном 
случае человек не просто катает-
ся на лыжах, а вместе с четверо-
ногими компаньонами. У Вален-
тины Новосельцевой — четыре 
собаки-помощника. В этом году 
две из них — хаски Шерри и Кельт 
— помогли хозяйке пройти неве-
роятно сложный маршрут длиной 
300 километров и вместе с ней 
стали победителями гонки «Бе-
рингия. Авача» на Камчатке.

«Этот 
вид спорта 

не ради соревнова-
ний, а ради приключе-
ний. Мне кажется, ездо-
вым спортом увлекаются 

люди, перечитавшие Джека 
Лондона в детстве. Нам все 
время надо преодолевать 
трудности. И без любви 
к животным тоже никак. 
Все мы — сумасшед-

шие любители 
собак».

Собаки Валентины Новосельцевой живут в большом загоне. Хаски 
очень подвижные, им нужен простор. Всего у Валентины четыре собаки, 
но в упряжке бегают пока только две — Кельт и Шерри (на фото). Шерри 
— лидер, четко понимает команды, чувствует трассу, не отвлекается, все 
собаки ее слушаются. Есть у Валентины и ездовой метис Скади. С ней можно 
бегать только на короткие дистанции — собака быстрая, но не морозоустой-
чивая. Но именно Скади способна помочь хозяйке повысить спортивный 
разряд. Пока у Валентины второй разряд в ездовом спорте — это предел, 
которого можно достичь с хаски: выше скорость они не развивают

Считается, что скиджоринг возник как способ зимнего путешествия, 
но сейчас это в основном соревновательный вид спорта. Лыжник может 
пользоваться палками, помогая собаке, но не имеет права ее обгонять. 
Многое зависит от уровня подготовленности животного и четкого взаимо-
действия в паре с человеком. Спортсмены бегают с самыми разными соба-
ками — лабрадорами, догами, далматинцами. Но классика — это северные 
ездовые: самоеды, маламуты, хаски. На фото — Валентина Новосельцева 
со своими питомцами Шерри и Кельтом на чемпионате «Берингия. Авача»

Кадр со съемок кам-
чатского телевидения. 
Обратите внимание 
на собак, которые от-
дыхают между забега-
ми на подготовленных 
для них лежанках 
из соломы. О живот-
ных в ездовом спорте 
заботятся: шьют тапоч-
ки, чтобы они не трав-
мировались жестким 
снегом, мажут лапы 
специальной мазью. 
У всех лыжников свои 
рецепты. Валентина 
Новосельцева, на-
пример, делает мазь 
на основе медвежьего 
жира. Если намазать 
ею лапы на ночь, к утру 
все ранки заживут

Это невероятно 
красиво! После подъема 

на вершину всегда 
любуешься красотой 
природы. Отдыхаешь 
вместе с питомцами — 
обнимаешься с ними, в снегу 
купаешься. Мои собаки, 
кстати, тоже любят 
красоту. Когда мы с ними 
в горы ходим, они любуются 
пейзажами. Садятся рядом 
и вместе со мной созерцают 
все вокруг… Не знаю, 
видят ли они то же 
самое, что и я, но им 
это определенно 
нравится! »

««
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—  Было сложно, особенно труд-
но дался горный перевал, — вспо-
минает Валентина. — На самом 
крутом подъеме я даже сняла 
лыжи и пошла пешком, а после 
без лыж спускалась практически 
по вертикальному спуску. Решила, 
что безопасность превыше всего. 
Но в целом гонка далась легче, 
чем думала. Я ведь тренировалась: 
ходила с собаками на Хамар-Дабан 
(от Слюдянки до Чертовых Ворот), 
училась преодолевать перевалы — 
подниматься на время, спускаться 
на скорость. Нашла карты про-
шлых соревнований «Берингии», 
изучила весь рельеф, все этапы.

— А для кого опаснее гонки 
по горным перевалам? Для 
лыжника или собак?
—  Для человека! На перевалах 

ведь тянут собаки. И при падении 
лыжника они еще продолжают 
какое-то время тянуть, не сразу по-
нимают, что лыжник упал. Можно 
травмироваться серьезно. У меня 
так, кстати, произошло в прошлом 
году. В феврале решила спустить-
ся от железнодорожного переезда 
(в районе Ангасолки) к Байкалу 
и прогуляться по льду до Слюдян-
ки. Мы вообще часто с собаками 
так катаемся. Но в тот раз нога 
с лыжей зацепилась за пенек (его 
не было видно под снегом), а со-
баки дернули. Вывозили меня от-
туда уже спасатели. Я после долго 
восстанавливалась. В мае мне еще 
делали операцию на колене.

— И уже этой зимой вы ре-
шились ехать на Камчатку?! 
Не страшно было?
—  Страшно! Начинала с того, 

что ходила по лесу. Но в октябре 
уже встала на лыжи, а к декабрю 
полностью восстановилась. Сейчас, 
кстати, тоже отдыхаю. Но плани-
рую и в следующем году отправить-
ся на Камчатку. Если в этот раз 
моей задачей было показать, что 
эта дистанция проходима для лыж-
ников, то теперь появились люди, 
которые тоже хотят участвовать 
в этой гонке, а значит, есть кон-
куренция. Вместе с ней — и новые 
цели у меня лично. Теперь я хочу 
победить.

— Ездовой спорт включает 
разные дисциплины, в том 
числе и знаменитые гонки 
на нартах, в которые запря-
гают по восемь и более со-
бак. Чем вас привлек именно 
скиджоринг?
—  Он оптимален для меня 

по количеству собак, которых могу 
содержать, не оставляя работу. 
Да и на лыжах люблю бегать. Это 
только кажется, что всю работу вы-
полняют животные. На самом деле, 

если лыжник не бежит, то и собаки 
тоже, потому что им элементар-
но тяжело. Мои, например, сразу 
оглядываются — чего встали? При 
подъеме в гору человек особенно 
сильно должен работать, а вот 
с горы, напротив, можно отдо-
хнуть. У собак с горы отдохнуть 
не получается. Скорость лыжника 
на спуске больше, поэтому они бе-
гут рядом, причем изо всех сил.

— А как собаки восприни-
мают такие нагрузки?
—  Они любят бегать! Бывает, 

их трудно удержать: если хорошая 
погода и трасса ровная, то едва 
успеваю встать на лыжи, как они 
стартуют! Первые километра два 
так и несутся радостно. Когда уста-
ют — по ним сразу видно. Начина-
ют ложиться в снег, отвлекаться 
на птичек. В этом случае прихо-
дится подбадривать — лакомством 
либо голосовыми командами. 
В целом радостным галопом по хо-
рошей трассе они могут бежать 
километров 10. Потом переходят 
на рысь — свою крейсерскую ско-
рость. Когда тренирую их на длин-
ные дистанции, то в день мы про-
ходим до 50–60 км. Все это время 
они держат одну скорость.

— Тренироваться много 
приходится?
—  Много! Два-три раза в не-

делю тренируюсь сама, без собак. 
И с ними через день-два. Быва-
ет, что дни совпадают, и тогда 
у меня получаются две тренировки 
за день. Еще по погоде ориенти-
руюсь. Если надвигается метель 
— у нас тренировка. Это нужно, 
чтобы они не боялись ветра. Я даю 
разную нагрузку собакам — как 
силовую, так и скоростную. Для 
силовых тренировок, напри-
мер, мы тропим снег там, где нет 
трассы. Мне тоже в этом случает 
нелегко, но им тяжелее. Этим, 
кстати, мне и нравится ездовой 
спорт. На коньковых-то лыжах 
никуда за пределы трассы не вый-
дешь и по целине не пойдешь, 
а благодаря собакам появляется 
возможность ходить не только 
по профессиональным лыжным 
трассам. Четвероногие друзья дают 
возможность кататься везде: в лесу, 
по горам, льду Байкала. Появляют-
ся простор и свобода. Летом, если 
и тренируемся, то в легкой форме: 
на короткие дистанции на велоси-
педе. Или просто гуляем, купаемся. 
В горы уходим. Собаки — это ведь 
не только лыжи, с ними можно 
и в походы ходить. Есть даже такой 
вид спорта — дог-треккинг.

Наталья Федотова
Фото автора и из открытых 

источников

Все эти медали получены за участие и победы в соревнованиях — в ез-
довом спорте и лыжных марафонах. Одна из самых почетных — медаль 
за участие в гонке «Берингия. Авача» (на фото — в руке). Валентина — 
единственная лыжница в семье. Муж помогает ей ухаживать за собаками, 
дочь с удовольствием ходит с ней в летние походы. А любовь к лыжам 
есть только у Валентины. Кстати, в Иркутске много любителей скиджорин-
га. Не все соревнуются, но покататься на лыжах в упряжке с питомцами 
любят многие

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ДРУГ У ДРУГА 
КОЛЕСА УКРАЛ

Ранее судимый иркутянин обокрал 
своего знакомого и сам же ему 

об этом рассказал

Два дня понадоби-
лось оперативникам 
уголовного розыска 

отдела полиции № 7 межму-
ниципального управления 
МВД России «Иркутское», 
чтобы раскрыть кражу колес 
с автомобиля Nissan Skyline. 
Произошло это в воскресе-
нье, 5 марта, прямо среди 
белого дня на глазах у жите-
лей многоквартирного дома 
№ 73 на улице Александра 
Невского. Грабитель как раз 
и рассчитывал на то, что 
никто не обратит внимания 
на возящегося у машины 
автолюбителя — поставил 
ее на домкрат, не торопясь 
снял колеса, водрузил ино-
марку на кирпичи, загрузил 
добычу к себе в багажник 
и уехал. Самое удивитель-
ное, что кражу он совершил 
у своего знакомого, пото-
му что разочаровался в их 
дружбе.

Дмитрий М. был уверен, что 
его приятель — владелец Nissan 
Skyline не помешает краже: тот сам 
сообщил, что на выходные уедет 
отдохнуть в Листвянку, а машину 
оставит во дворе. Сложно сказать, 
зачем, но после кражи Дмитрий 
позвонил другу и рассказал, что 
у того «кто-то снял колеса с маши-
ны», а он увидел «стоящую на кир-
пичах иномарку, когда проезжал 
мимо». Вернувшись с отдыха, 
потерпевший написал заявление 
в полицию.
—  В ходе оперативно-разыскных 

мероприятий оперативники стали 
отрабатывать круг знакомых потер-
певшего, которые знали, что на его 

машине не установлена сигнализа-
ция, — комментирует случившееся 
подполковник полиции, начальник 
уголовного розыска отдела поли-
ции № 7 МУ МВД России «Иркут-
ское» Александр Гусев. — И вышли 
на его же друга, который сообщил 
ему по телефону о совершенном 
преступлении. И именно то, что 
Дмитрий М. знал, что владельца 
автомобиля точно нет в городе, 
стало основанием для пристально-
го внимания к его персоне. После 
ряда профессиональных вопросов 
опрашиваемый сам во всем при-
знался. Колеса обнаружены на его 
садовом участке и возвращены 
владельцу. По опыту, в основном 
в таких преступлениях подозре-
ваемые знакомы с потерпевшими, 
в курсе всех подробностей, которые 
те сами им и сообщают.
Дмитрий М. не работает и по-

стоянного дохода, соответственно, 
не имеет. Колеса, стоимость ко-
торых оценена в 35 тысяч рублей, 
собирался продать. Но не это, как 
оказалось, стало для него глав-
ной целью. Мужчина пояснил 
оперативникам, что был обижен 
на приятеля, потому что «много 
раз помогал ему в разных ситуаци-
ях, но ни разу благодарности так 
и не увидел. Накипело, разочаро-
вался в друге и решил наказать».
В отношении подозреваемого 

возбуждено уголовное дело по ча-
сти 2 статьи 158 Уголовного кодек-
са РФ «Кража». В 2016 году, когда 
совершил кражу впервые, Дмитрий 
М. отделался штрафом. Какое 
наказание он понесет на этот раз 
— решит суд. Ну а владелец авто-
мобиля благодарен полицейским 
за оперативное раскрытие пре-
ступления и возвращенное имуще-
ство. Хотя осадочек от поведения 
друга, конечно, остался…

Вот в таком виде иркутянин Дмитрий М. оставил автомобиль своего друга. 
Колеса он снял днем прямо во дворе дома на улице Александра Невского. 
Как считают правоохранители, если бы воровал ночью, то обязательно 
привлек бы внимание жителей — ведь четыре колеса за пять минут не сни-
мешь, и кто-нибудь позвонил бы в полицию. А мужчина, с олимпийским 
спокойствием среди белого дня снимающий колеса, ни у кого не вызвал 
подозрений

Ольга Королева
Фото из архива уголовного розыска отдела полиции № 7 МУ МВД 

России «Иркутское»
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—  У меня уже есть опыт подобных 
проектов, когда рисунками детей ил-
люстрировались мои книги. Это при-
дает им особый, более глубокий смысл, 
близкий именно маленькому читате-
лю, — объясняет Евгений Хохряков. 
— В 2017 году дети из Иркутска нари-
совали иллюстрации к книге «Девочка 
по имени Кошмар». В 2022-м, увидев 
это издание, мне написали из Англии 
с предложением о сотрудничестве. 
Я тогда подумал: наши правительства 
могут быть в разных отношениях, 
но если дети хотят изучать русский 
язык, надо им помочь. И восемь ребяти-
шек от двух до пяти лет из Ноттингема 
и Гулла стали авторами иллюстраций 
к книге «Новый дом бурундука Сени». 
Получился самый настоящий интер-
национальный проект: помогал детям 
по скайпу преподаватель рисования 
из Риги; руководитель проекта нахо-
дился в Вильнюсе; переводчик Джо-
натан Чампион, который уже для ан-
глийских малышей перевел эту книжку 
на английский язык, живет в Париже; 
а директор воскресной школы в Нот-
тингеме, ученики которой и стали ил-
люстраторами, — эмигрант из Ростова.
Идея привлечь к иллюстрированию 

книг детей Донбасса родилась у писате-
ля в прошлом году. Он выходил через 
знакомых с предложением в Донецк, 
но тогда ему сказали, что практически 
всех ребятишек из города вывезли — 
рисовать некому. Евгений Хохряков 
периодически передавал свои уже из-

данные сказки в ЛНР и ДНР, чтобы дети 
их читали. Сейчас там уже порядка 400 
экземпляров его книг. И пусть не сразу, 
но замысел привлечь донбасских ребя-
тишек к иллюстрированию нового из-
дания удался. В 2019 году Центральная 
детская библиотека Иркутска имени 
Самсонова проводила среди читателей 
конкурс рисунков по мотивам прочи-
танных книг, в нем приняли участие 175 
человек. С его организаторами Евгений 
Хохряков и решил продолжить проект, 
а заодно пригласить к участию детей 
из Кировска, над которым Иркутск взял 
шефство. На руководство города в ЛНР 
вышли через правительство области, от-
правили им рукопись — и дело пошло!
—  Два месяца две группы худож-

ников — восемь из Иркутска и десять 
из Кировска — 

создавали иллюстрации к книге. Мы 
думали, что максимум 36 рисунков 
вой дет, потому что обычно в таких слу-
чаях отбираем лучшие, — вспоминает 
Евгений Михайлович. — Когда иллю-
страции прислали, их оказалось 72. Мы 
посмотрели и решили: надо ставить все! 
Художник-дизайнер сумел это вопло-
тить в макете, получилось очень симпа-
тично и необычно: раньше на странице 
было по одному рисунку, а в этот раз 
— по два-три!
Надо сказать, судьба этой книги не-

обычна во всем. 120 экземпляров для 
юных авторов иллюстраций и читате-
лей из ЛНР передали вместе с гумани-
тарным грузом, который отправляло 
нашим военным в зону боевых дей-
ствий Иркутское отделение Обще-

российского народного фронта. Когда 
машины из Иркутска через Ростов при-
были в Луганск, весь груз, предназна-
чавшийся для конкретного полка, пере-
несли в военный УАЗ, и он отправился 
на линию фронта — вместе с книгами 
для детей из Кировска. Военные только 
через две недели нашли возможность 
передать посылку по назначению. И ее 
там очень ждали!
—  Книга чудесная. Главное — смо-

тришь и улыбаешься! Спасибо из-
дателям за то, что использовали все 
рисунки. Детям и их родителям сложно 
было бы объяснить, почему та или иная 
работа не стала иллюстрацией для 
«Приключений паровозика», — сказала 
автору по телефону начальник управ-
ления культуры, молодежной поли-
тики и спорта Кировска Елена Гахова. 
— Дети с удовольствием читают новую 
книгу!
Главное, что отличает сказки Евге-

ния Хохрякова, за что их любят малень-
кие читатели, — все истории непри-
думанные! Конечно, полет авторской 
мысли никто не отменял, но все поворо-
ты сюжета писатель берет из жизни.
—  Детей не обманешь, они сразу 

чувствуют фальшь, — уверен Евгений 
Михайлович. — Поэтому книги не надо 
придумывать — они сами приходят, вы-
думанную книжку дети читать не будут! 
Например, сижу на даче, читаю, вдруг 
мне на голову падает шишка. Подни-
маю голову — а на дереве дятел сидит 
и мне как бы говорит: «Извини, мужик, 
я шишку уронил!» А я как раз пишу про 
щенка Бульку, и мне героев не хватает. 
Решил, что будет у меня там дятел Дядя 
Дима. Я не придумал — я увидел.

Ольга Королева
Фото автора

Дети не первый раз иллюстрируют книги Евгения Хохрякова, этот проект уже третий по счету. Художниками первого 
издания стали дети из Иркутска, второго — из Англии. Но в этот раз есть существенное отличие — все 72 работы во
шли в макет «Приключений паровозика». Детские рисунки оказались так хороши, что автор и издатели решили: пусть 
иллюстраций будет больше, чем обычно, хоть по три на развороте. И книга от этого стала только лучше!

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

НЕПРИДУМАННЫЕ СКАЗКИ
Сегодня в нашем еженедельнике — известный писатель Евгений Хохряков 

и его новая книга с рисунками детей из Иркутска и Кировска

В начале февраля из печати 
вышла новая книга иркутско-
го писателя Евгения Хохря-

кова «Приключения паровозика», 
а в марте 120 экземпляров достави-
ли ребятишкам в Кировск (ЛНР) — 
как принимавшим самое непосред-
ственное участие в ее создании. 
Все иллюстрации для «Приключе-
ний паровозика», а их там больше 
70, нарисовали дети из Иркутска 
и Кировска. И конечно, просто не-
обходимо было, чтобы все авторы 
увидели свои рисунки в изданной 
книге. Согласитесь, для каждого 
художника это один из самых важ-
ных моментов, тем более когда это 
первый раз в жизни! Начальник 
управления культуры, молодежной 
политики и спорта Кировска Елена 
Гахова после получения ценного 
груза рассказала Евгению Михай-
ловичу по телефону, что восторг 
ребятишек сложно описать слова-
ми — просто море положительных 
эмоций. «Ну, так для этого все и де-
лалось», — улыбается автор.

ГЛАВНОЕ — УМЕТЬ ВИДЕТЬ!
«В свое время знаменитый писатель Антуан 

де Сент-Экзюпери говорил: «Главное — уметь ви-
деть!» По сюжету у меня щенок Булька должен был 
со двора удрать, потеряться и стать героем целого 
ряда приключений. Как может щенок сам уйти за за-
бор? Никак. Значит, он должен чем-то увлечься. И тут 
я тоже на даче увидел, как по дороге прыгает лягуш-
ка, и сразу подумал — за такой зверушкой Булька бы 
точно побежал. Но почему? Он же и раньше лягушек 
видел… Завис на две недели, а потом ехал домой 
и заметил, как какой-то мальчишка на гараже рису-
ет граффити — розовое солнце. И у меня щелкнула 
мысль — лягушка может быть розовой, потому что 
такой же мальчишка ее случайно покрасил! И вот уже 
щенок в книге увидел розовую лягушку и помчался 
за ней, чтобы спросить, почему она розовая. Да и че-
ловек бы тоже помчался! Так я и пишу для детей не-
придуманные истории».

Евгений Хохряков — иркутский журналист, 
много ездил по области, в очерках рассказывал 
о своих впечатлениях и наблюдениях, пока-
зывал жизнь сибиряков, но не саму по себе, 
а как иллюстрацию общественно значимого 
явления или проблемы. И всегда старался дать 
наиболее полную картину увиденного. Евгений 
Михайлович был редактором нескольких газет, 
возглавлял службу по связям с общественно-
стью ВСЖД. В последнее десятилетие — уже 
на пенсии — стал известен как детский писа-
тель, написал и издал 26 книг, все они пользу-
ются популярностью

Все книги Евге-
ния Хохрякова 
есть в детских 
библиотеках Ир-
кутска, в свобод-
ной продаже их 
не найти. Писатель 
свою деятельность 
не монетизирует, 
для него главное 
— приучить детей 
к чтению. Книги помо-
гают издавать спонсо-
ры, в расходы входят 
зарплаты редактора, 
корректора, дизайнера 
и печать в типографии. 
Евгений Михайлович не получает вознаграждения, точнее, полу-
чает — радость от того, что его истории дойдут до читателя. Кни-
гу «Приключения паровозика» помог издать президент Фонда 
поддержки городских инициатив «Атмосфера» Антон Лебедев, ее 
выпустили тиражом 800 экземпляров
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(7–14 апреля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«К 100-летию со дня рождения Л. Гайдая» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161,  
710-422. 

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка пленэрных работ студентов и преподавателей кафе-
дры изобразительного искусства и методики Педагогического 
института ИГУ (6+)
«Нескучные часы». Часы из фондов Ангарского музея часов 
(6+)
Выставка Союза мастеров народного искусства «ОНИКС» (6+)

На выставке в залах Дома-музея Рогаля гости уви-
дят более 150 произведений авторов, работающих 
в разных техниках и жанрах, это будут художе-
ственные полотна, ювелирные изделия, народные 
костюмы, декоративно-прикладное искусство. 
Тематика выставки посвящена культуре Прибайка-
лья, соединяющей традиции разных народов

 � 7 апреля
Открытие выставки «Белый месяц» (6+). Начало в 16.00.

 � 8 апреля
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало в 
10.00.

 � 9 апреля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+) .  
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365. 

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластили-
новой живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Куклы всякие нужны – куклы всякие важны!». Выставка 
Нины Васильевны Антипиной (мастер-методист МБУ «КДЦ 
«ОЧАГ», Шелехов) (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494. 

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX веков» и 
мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-летию со 
дня рождения А. П. Белобородова;
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Своих не бросаем…» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – на-
чала ХХ века) (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя России 
Эдуарда Дьяконова)» (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского 
домостроения» (6+);

«Кабинетная скульптура XX века» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Галерея сибирского искусства

 � С 7 апреля 
Выставка «Мир глазами солдата». Из фондов музея (0+) 
«Где-то на побережье». Выставка владивостокских художни-
ков Александра Енина и Светланы Фирюлиной (0+)
Выставка Александра Шипицына. К 85-летию мастера (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23 Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «Ажурное яйцо». Резьба по яичной скорлупе от 
мастера Альбины Праздничных (0+)
Выставка «Обитатели микрокосмоса». Беспозвоночные, на-
секомые и паукообразные из частной коллекции иркутского 
энтомолога Александра Суслова (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
«Старообрядчество – ларец традиций». Обновленная коллек-
ция из фондов музея и предметы из частных коллекций (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821. 
Отдел природы 

 � 11–15 апреля
Выставка комнатных растений совместно с клубом декоратив-
ного цветоводства «Флора» (0+). Начало работы 11 апреля в 
13.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 9 апреля
«По сказкам Бажова». Аб. 13. Концерт из цикла «Детские 
истории». Иркутский русский оркестр (6+). Начало в 14.00.

 � 13 апреля
«Джазовые стили». Аб. 7. Эстрадно-джазовый оркестр. Руко-
водитель Алексей Завьялов. Дирижер Арсений Володин (6+). 
Начало в 18.30.

 � 14 апреля
«От сердца к сердцу…». Юбилейный концерт оркестра рус-
ских народных инструментов Иркутского областного музы-
кального колледжа имени Ф. Шопена (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.
Органный зал

 � 9 апреля
«Вокруг Баха». Софья Иглицкая (Москва) (6+). Начало в 
17.00.

 � 12 апреля
«Уильям Гершель – астроном и композитор». Исполнитель 
Дечебал Григоруцэ (6+). Начало в 18.30.

 � 13 апреля
«В гостях у дедушки Байкала». Аб. 16. Ансамбль «Байкал-
квартет». Солистка Ирина Мелентьева (6+). Начало в 12.30 и 
14.00.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 10 апреля

«Шире круг, сябры!». Встреча с белорусским обществом в 
ЦГБ имени А. В. Потаниной (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

 � 12 апреля
«Тайнопись Омара Хайяма». Литературный детектив к 
975-летию со дня рождения О. Хайяма в ЦГБ имени А. В. По-
таниной (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.
«Иркутяне в космосе». Устный журнал для подростков в би-
блиотеке № 14 «Синегорье» (12+). Начало в 13.00.
Адрес: б-р Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

 � 14 апреля 
«Праздник Светлого Воскресения». Громкие чтения пасхаль-
ных рассказов русских писателей и мастер-класс по изготов-
лению пасхальной открытки в детской библиотеке № 30 (6+). 
Начало в 14.00.
Адрес: б-р Рябикова, 21а. Тел. 30-16-46.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 7 апреля
«От вредных привычек откажись, выбери здоровую жизнь». Ин-
формационно-игровая программа для учащихся 7–8-х классов к 
Всемирному дню здоровья (12+). Начало в 14.00.

 � 10 апреля
«В гостях у сказочных героев». Знакомство с библиотекой для 
дошкольников (6+). Начало в 10.30.

 � 11 апреля 
«Кем стать, пекарем или лекарем, спроси у библиотекаря». 
Литературно-познавательный час для учащихся 3–4-х клас-
сов (6+). Начало в 11.00.

 � 11–13 апреля
«Первые в космосе». Познавательный час для учащихся 7–8-х 
классов (12+). Начало в 14.00.

 � 12 апреля
«Герои звездных дорог». Интеллектуальная игра для учащих-
ся 9–11-х классов к Международному дню полета человека в 
космос (12+). Начало в 12.00.
«Мир звезд и галактик». Информационно-игровая программа 
для учащихся 7–8-х классов к Всемирному дню авиации и 
космонавтики (12+). Начало в 14.00.
«В космосе – 108 минут, в памяти – на века». Час истории для 
младших классов ко Дню космонавтики (6+). Начало в 15.00.

 � 13 апреля
«Сказки звездного неба». Познавательно-игровая программа 
для учащихся 4–5-х классов к Всемирному дню авиации и 
космонавтики (6+). Начало в 13.00.

 � 14 апреля
«И расцвел «Цветочек аленький». Литературный урок для 
учащихся 2–3-х классов к 205-летию со дня рождения русско-
го писателя К. С. Аксакова (1817-1860) (6+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 8 апреля 
Семинар Иркутского клуба органического земледелия «Ягод-
ные кустарники. Весенний план ухода» (12+) . Начало в 11.00.
Тотальный диктант на площадке Молчановки (12+). Начало 
в 13.00.
Цикл лекций «Мода в истории». Лекции от стилистов На-
тальи Самоловских и Александры Онопко «Античность. На-
чало» и «Мой ювелирный гардероб» (16+). Начало в 12.00.
Лекция «Другой взгляд на информацию». Лекторы – Татьяна 
и Михаил Миркульевы (12+) . Начало в 15.00.

 � 9 апреля 
Творческая встреча с писателем Яной Вагнер (16+). Начало в 
15.00.

 � 11 апреля 
Квиз «Мы с тобой – сибирячки». В рамках программы «Дея-
тели культуры – жителям Иркутской области» (6+). Начало в 
11.00.

 � 14 апреля
Презентация проекта «Очистим память» (12+). Начало в 
17.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

КИНО
Дом кино

 � 7 апреля
«Поехавшая» (16+). Начало в 15.15.
«Стражи времени» (6+). Начало в 17.30.
«Идиоты» (16+). Начало в 19.30.

 � 8 апреля
«Стражи времени» (6+). Начало в 15.00.
«Царство против разбойников» (6+). Начало в 15.30.
«Поехавшая» (16+). Начало в 17.00.
«Станиславский. Жажда жизни» (6+)
К 160-летию со дня рождения русского театрального режиссе-
ра Константина Станиславского. Начало в 17.30.
«Мандерлей» (16+). Начало в 19.30.

 � 9 апреля
«Артек. Большое путешествие» (6+). Начало в 10.30.
«Поехавшая» (16+) (с субтитрами и тифлокомментариями). 
Начало в 14.00.
«Царство против разбойников» (6+). Начало в 15.00.
«Стражи времени» (6+). Начало в 17.00.
«Идиоты» (18+). Начало в 19.15.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел. 56-70-60.

«СИБЭКСПОЦЕНТР» 

 � С 12 по 15 апреля
«Сибпродовольствие» – для тех, кто ценит качество и вкус! (12+) 
Свежие и натуральные продукты от производителей к вашему 
пасхальному столу. Дегустации новинок, развлекательная 
программа, розыгрыш подарков на выставке «Сибпродоволь-
ствие». 
Время работы – с 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1-й павильон. Тел. 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас условиях, за налич-
ный расчет, куплю. Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). Сроч-

но! Агентствам не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, Смо-
ленщина, Байкальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю 
все варианты! Агентствам не беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 

8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 1. Охлаждающая жидкость для двигателя. 6. Грызун, вре-
дитель хлебных злаков. 9. Вещества высокой твёрдости, применяемые для обра-
ботки поверхностей изделий из металла, стекла. 10. 9 баллов по шкале Бофорта 
11. Зубастый морской хищник. 12. Увеличение поголовья скота. 13. Персидская 
серебряная монета, впервые выпущенная около 1620 г. 18. Способ противодей-
ствия. 21. Прореха в кармане. 22. Место, где устанавливались идолы, языческий 
храм. 23. Разреженное состояние газа, воздуха. 24. Неистовый болельщик. 25. 
Фольклорный стиль в американской музыке. 26. Лианообразная пальма. 27. 
«Кирпич» для мебельной стенки. 28. Безвопросный человек. 31. Вещество, при-
дающее цвет. 37. Овощное растение семейства сложноцветных 38. Змея семей-
ства аспидов. 39. Историческое название территории по берегам Невы. 40. Край 
одежды. 41. Вид искусства. 42. Буква греческого алфавита.

По вертикали: 1. Отсутствие звуков. 2. Образ действий при выполнении 
чего-либо. 3. Цветная нашивка для форменных брюк. 4. Войсковое объедине-
ние. 5. Вклад. 6. Приём, уловка. 7. Персонаж рассказов Р. Киплинга, который 
жил среди зверей. 8. Уложенные рядами кирпичи. 14. Древнеиндийское племя 
ариев. 15. Воздушная профессия. 16. Мысль, всецело увлекшая человека. 17. 
Воспаление верхних дыхательных путей. 18. Пища, приготовленная для утрен-
ней еды. 19. Смех сотворённый руками. 20. Гриб, который растёт на дереве. 28. 
Старинное ружьё. 29. Священный знак на лбу индианки. 30. Мастер на словах. 
32. Дерево или кустарник рода ив. 33. Хищный зверёк с ценной шерстью. 34. 
Большое соединение кораблей. 35. Бульварная, низкопробная литература. 36. 
Торфяные болота в Западной Сибири.

ОТВЕТЫ: по горизонтали: 1. Тосол. 6. Хомяк. 9. Абразив. 
10. Шторм. 11. Акула. 12. Прирост. 13. Аббаси. 18. Защита. 
21. Дырка. 22. Капище. 23. Вакуум. 24. Фанат. 25. Кантри. 
26. Ротанг. 27. Книга. 28. Матрос. 31. Краска. 37. Артишок. 
38. Крайт. 39. Ижора. 40. Отворот. 41. Театр. 42. Альфа.

По вертикали: 1. Тишина. 2. Способ. 3. Лампас. 4. Армия. 
5. Взнос. 6. Хватка. 7. Маугли. 8. Кладка. 14. Бхарата. 15. 
Авиатор. 16. Идефикс. 17. Бронхит. 18. Завтрак. 19. Щекотка. 
20. Трутник. 28. Мушкет. 29. Тилака. 30. Оратор. 32. Ракита. 
33. Соболь. 34. Армада. 35. Чтиво. 36. Мшара.
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